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ОТ РЕДАКЦИИ

Государственные про-
граммы, в рамках которых 
в этом году формирует-
ся расходная часть город-
ской казны, складывают-
ся из подсчитанных трат, 
которые учтены в бюдже-
те на 2024 год и плановый 
период 2025–2026 годов, 
а также расходов, которые 
финансовый блок Смоль-
ного в документе не учёл, 
но потребность в них обо-
значена главными распо-
рядителями бюджетных 
средств (ГРБС).

По данным комитета фи-
нансов Санкт–Петербурга, 
в формируемом проекте 
городского бюджета не уч-
тены дополнительные пот-
ребности в общей сложнос-
ти на 367,9 млрд рублей. 
Из них 131,5 млрд рублей 
требуется для Адресной 
инвестиционной програм-
мы (АИП), ещё 236,4 млрд  
— на текущие расходы.

Сначала сумма запро-
сов ГРБС была меньше. Ис-
точник «ДП» в Законода-
тельном собрании Петер-
бурга предоставил изда-
нию документ, где указа-
ны все дополнительные 
предложения распорядите-
лей к законопроекту бюд-
жета на 2024 год. Речь идёт 
об информации, которую 
Комфин предоставлял де-
путатам перед нулевыми 
чтениями, состоявшими-
ся 25 августа. Согласно это-
му документу, районные ад-
министрации и городские 
комитеты дополнительно 
просили 230,6 млрд рублей. 
В Комфине это объяснили 
тем, что уже к первому засе-
данию, где обсуждали бюд-
жет, сумма требований вы-
росла на 5,8 млрд рублей и 
продолжает увеличиваться.

Самые крупные аппети-
ты у комитета по транспор-
ту (более 26 млрд рублей). 
А с учётом дополнитель-
ного финансирования гос-
программы «Развитие тран-
спортной системы Санкт–
Петербурга» общий объём 
необходимых средств до-
стигает 43 млрд рублей.

С ле дом по у р овн ю 
доппотребностей идёт це-
левая статья «Развитие об-
разования Санкт–Петербур-
га». ГРБС считают, что пре-
доставленных финансовым 
блоком 209,6 млрд рублей 
на 2024 год для реализа-
ции недостаточно и требу-
ется ещё 42 млрд рублей. 
Из них 12 млрд — для ко-
митета по образованию.

Более 32,5 млрд требу-
ется на развитие здраво-
охранения (по уточнён-
ным данным Комздрава — 

34,2 млрд). Председатель 
комитета по здравоохра-
нению Дмитрий Лисовец 
на заседании в Зак Се за-
явил: «Сейчас ведётся сов-
местная работа с коми-
тетом финансов, и часть 
контрольных цифр будет 
существенно увеличена 
(к моменту первого чтения 
проекта бюджета. — Ред.). 
Поэтому дополнительно-
го обсуждения со сторо-
ны депутатов не требует-
ся». Депутаты, в свою оче-
редь, акцентировали вни-
мание на доппотребнос-
тях Комздрава и указали, 
что по ряду статей (приоб-
ретение оборудования, ка-
питальный ремонт боль-
ниц и поликлиник, разви-
тие паллиативной помо-
щи) в существующем про-
екте идёт сокращение.

На социальную поддер-
жку граждан в Петер-
бурге нужно добавить 
ещё 19,3 млрд рублей, 
из них 14,9 млрд — для ко-
митета по социальной по-
литике Санкт–Петербур-
га. Разные виды помощи 
должны получить поряд-
ка 2,6 млн петербуржцев 
из 85 льготных категорий. 
Так, например, на льготы 
по оплате жилья и услуг 

ЖКХ имеют право 1309 тыс. 
горожан — на общую сум-
му 12,7 млрд рублей. Соци-
альные выплаты семьям 
с детьми в общей сложнос-
ти составят 35,8 млрд руб-
лей. В 2024 году 260 тыс. 
горожан получат соцуслуги 
на общую сумму 28,9 млрд  
рублей. Индексация вы-
плат планируется в разме-
ре подтверждённой инфля-
ции — от 4 до 4,95 %.

Генеральный директор 
INFOLine–Аналитика Ми-
хаил Бурмистров считает, 
что найти деньги для АИП 
будет легко, так как есть 
широкий спектр вариантов 
федеральной поддержки. 
А вот с поиском дополни-
тельных финансов на теку-
щие расходы для ГРБС мо-
гут возникнуть сложности.

«Вероятнее всего, по на-
логам в 2023 году будет не-
добор и городу потребуется 
помощь. Сейчас даже Мин-
фин испытывает сложнос-
ти с привлечением средств 
на открытом рынке. Но, 
возможно, за счёт кредито-
вания эти вопросы удаст-
ся решить», — полагает 
 эксперт.

К А З Н А .  Гл а в н ы е 
распорядители просят 
предусмотреть в про-
екте бюджета–2024 
д о п о л н и т е л ь н ы е 
средства на транспорт, 
образование, здравоох-
ранение и соцзащиту.

Попросили добавки

В 
конце августа у дверей МФЦ по всей стране вы-
строились очереди обеспокоенных граждан. 
Ажиотаж, как обычно, вызвало сарафанное ра-
дио: в мессенджерах распространился слух, 

что после 1 сентября якобы нельзя будет отказаться 
от сбора и хранения биометрических персональных 
данных. Мол, если не успеть до срока, данные по-
падут в руки мошенников или будут использованы 
для слежки некими службами. По сообщениям СМИ, 
большая часть заявлений была написана теми, чьей 
биометрии в базах и не содержалось.

Напомним: с 1 июня 2023 года сбор, хранение и об-
работка биометрических данных в России разрешены 
только в рамках государственной Единой биометри-
ческой системы (ЕБС). Её оператором является Центр 
биометрических технологий (ЦБТ), учредителями ко-
торого стали ПАО «Ростелеком», правительство России 
и Банк России. Банки и компании, собиравшие биомет-
рию клиентов, должны переместить свои базы в сис-
тему и уничтожить копии до 30 сентября.

Из всех видов биометрии для загрузки в ЕБС до-
ступны два — лицо и голос. Отдельный акцент опе-
ратор делает на том, что биометрия с камер наблюде-
ния или с загранпаспортов нового поколения в систе-
ме не хранится и не используется.

Проверить, содержатся ли ваши данные в ЕБС, а так-
же запросить их удаление из базы можно в любое вре-
мя в разделе «Биометрия» на Госуслугах. Но опыт-
ным путём выясняется, что информация туда загру-
жена не полностью: стоит подождать, пока банки пере-
дадут все данные системе.

Откуда такая тревога в массах? По большей части — 
из недоверия к новым технологиям и безопаснос-
ти их использования. Участвовать в этом тест–драй-
ве или нет — решение, согласно закону, доброволь-
ное. Гражданам, которые не хотят сдавать биометрию, 
нель зя отказать в оказании услуг по старинке.

Впрочем, сегодня использование биометрии создаёт, 
прямо скажем, малозаметные удобства. Дистанцион-
но оформить счёт в банке, рассчитаться на кассе, прой-
ти через турникет в московском метро. В будущем ста-
нут возможны подтверждение платежей свыше оп-
ределённой суммы и проверка возраста покупателя. 
По данным «Коммерсанта», Минтранс и РЖД в нача-
ле 2024 года готовят эксперимент по биометрической 
верификации личности пассажира при посадке в по-
езда дальнего следования. Но пока для таких случаев 
будет проще держать при себе паспорт и банковскую 
карту, популярность использования биометрии в об-
ществе так и останется невысокой.

В СТРАНЕ
Переговоры 
в Сочи

Сегодня в Сочи пройдут 
переговоры президентов 
РФ и Турции Владимира 
Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Как ранее 
сообщала турецкая сто-
рона, одной из ключевых 
тем встречи станут перс-
пективы продления «зер-
новой сделки» или поиск 
альтернативных ей вари-
антов.

В МИРЕ
Экстренная 
встреча

Экстренная встре-
ча Экономического 
сообщества стран 
Центральной Африки 
(ECCAS) по Габону состо-
ится 4 сентября. Ранее 
ECCAS, объединяющее 11 
государств центральной части 
Африки, осудило переворот 
в Габоне и призвало к восстанов-
лению конституционного порядка 
в стране.

368
млрд рублей 

предстоит изыскать 
для дополнительных 

потребностей 
бюджета

Знакомые 
все лица
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1,5%
от всего внешнеторгового оборота Евросоюза 
по итогам II квартала 2023 года пришлось 
на торговлю с Россией. По данным Евростата, 
российская доля в импорте ЕС сократилась 
с 9,6 % в феврале 2022 года до 1,7 % в июне 
2023 года, в то время как её доля в экспорте 
ЕС снизилась с 3,8 до 1,4%.

⇠ В июле был побит 
месячный рекорд с нача-
ла 2023 года по объёмам 
поставок всех вин в Рос-
сию. Показатель пре-
высил 45,5 млн литров. 
Относительно июня 

он вырос на 17 %, а июля 
2022 года — на 46 %. 

По данным «Коммер-
санта», это может 

быть связано с повы-
шением пошлин 
на вина недружест-
венных стран. ФОТО: 
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Со стороны КНР процессы 
согласования отправки безвизовых 
групп в Россию приостановлены. 
Почему — не знаем.

Александр Львов
председатель совета ассоциации «Мир без границ», 
о ситуации с возобновлением массового туризма из Китая

Индекс акций
смотрит вверх

Н
еделя на финансовых рынках стартует с вы-
ходного дня в США и Канаде — у них сегод-
ня День труда. В России состоится заседание 
совета директоров ОГК–2. В повестке вопрос 

о допэмиссии акций. Сегодня же Московская биржа 
отчитается об оборотах за август. А инвесторы до кон-
ца дня смогут купить акции ТМК с дивидендами 
за первое полугодие 2023 года. Также в понедельник 
президенты России и Турции Владимир Путин и Ред-
жеп Эрдоган проведут переговоры. В фокусе внима-
ния инвесторов будут их заявления по экономической 
повестке.

Завтра Минфин опубликует отчёт по нефтегазовым 
доходам в августе и укажет сумму валютных опе-
раций по бюджетному правилу. В четверг Fix Price 
опубликует операционные и финансовые результаты 
за II квартал 2023 года. А на пятницу назначено вне-
очередное общее собрание акционеров группы «Пози-
тив», посвящённое переизбранию совета директоров.

Прошлую неделю российские акции закончили 
в бодром настроении, индекс Мосбиржи закрыл тор-
ги на новом максимуме с февраля 2022 года — 3231,35 
пунк та. Александр Бахтин, инвестиционный стра-
тег «БКС Мир инвестиций», считает, что на этой неде-
ле может продолжиться борьба за уровни выше 3200 
по индексу. «Если рубль останется слабым, а нефть 
Brent не откатится из ценовой зоны $85–90 за баррель, 
мы можем увидеть движение к 3250 пунктам и вы-
ше, — уверен он. — Цель на сентябрь — 3300 пунктов. 
Правда, чувствительность к новостному фону в усло-
виях некоторой перегретости рынка после продолжи-
тельного подъёма будет повышенной, поэтому воз-
можны локальные технические коррекции. Из статис-
тики дня выделим сальдо торгового баланса Герма-
нии за июль. Во вторник Минфин опубликует отчёт 
по нефтегазовым доходам в августе и укажет сумму 
валютных операций по бюджетному правилу. В этот 
день инвесторы обратят внимание на данные из евро-
зоны — индекс деловой активности PMI в секторе ус-
луг и индекс цен производителей, в США выйдут све-
дения по объёму промышленных заказов в июле. В се-
редине недели фокус внимания будет на информации 
из Штатов — сальдо торгового баланса за июль, авгус-
товском индексе деловой активности (PMI) в секторе 
услуг, “Бежевой книге” ФРС. Из макроданных отме-
тим сальдо торгового баланса КНР за август и недель-
ное число первичных заявок на получение пособий 
по безработице в США. В пятницу станет известна ме-
сячная инфляция в РФ».

Помимо перечисленных данных во вторник будет об-
народован PMI в секторе услуг КНР от Caixin за август 
и композитный PMI. Публикация на прошлой неде-
ле PMI в промышленном секторе КНР оказала сущес-
твенное влияние на динамику нефтяных фьючерсов. 
Стоимость барреля марки Brent взлетела до $88,43 — 
максимума с января текущего года.

Промышленный PMI Китая в августе обновил мак-
симум с февраля, увеличившись до 51 пункта по срав-
нению с 49,2 пункта в июле. Аналитики, согласно дан-
ным Trading Economics, в среднем прогнозировали ме-
нее значительный рост — до 49,3 пункта.

Поддержку нефтяному рынку также оказывают ожи-
дания, что ведущие нефтяные экспортёры продолжат 
сокращать предложение, тогда как спрос будет расти 
по мере восстановления мировой экономики.

АЛЕКСАНДР ПИРОЖКОВ

ap@dp.ru

Градостроительный совет 
Ленобласти в конце про-
шлой недели одобрил кон-
цепцию развития южной 
части Санкт–Петербург-
ской агломерации — тер-
ритории площадью 350 км2 
между Красным Селом 
на западе, Гатчиной на юге 
и Пушкином с Павловском 
на востоке.

По оценке разработчи-
ков архитектурного бю-
ро Urbanica, на ней можно 
построить около 8 млн м2 
жилья. При этом девело-
перы уже озвучили пла-
ны возвести на этой тер-
ритории 29 жилых ком-
плексов и 17 коттеджных 
посёлков.

Как говорится в докумен-
те, в южной части агломе-
рации исторически сложи-
лись четыре центра разви-
тия и притяжения — Крас-
ное Село, Гатчина, Ком-
мунар, а также Пушкин 
вместе с Павловском. Со-
гласно заявленным пла-

нам застройщиков, в бли-
жайшее время таких под-
центров станет уже семь. 
Это город–спутник Юж-
ный (там будут проживать 
134 тыс. человек), деревня 
Корпикюля (88 тыс. в жи-
лой застройке и ещё око-
ло 15 тыс. в коттеджном 
посёлке), Большие Вилло-
зи (74,6 тыс.), Новый Свет 
и Дудергофские высоты 
(по 30 тыс. в каждом), Но-
вое Лаголово (27,5 тыс.) 
и Верево (почти 8 тыс.).

До недавнего времени 
крупнейшие областные 
проекты освоения терри-
торий были сконцентри-

рованы в непосредствен-
ной близости к Петербур-
гу — в Новосаратовке, Но-
вогорелово или возле Шу-
шар. Но недавно ситуация 
изменилась. У девелопе-
ров «А101» и Glorax поя-
вились планы по строи-
тельству в районе дере-
вень Лаголово, Михайлов-
ка и Мухоловка Ломоно-
совского района и Верево 
Гатчин ского района комп-
лексов совокупной жилой 
площадью более 3 млн м2. 
А у посёлка Новый Свет 
планируется возвести «Но-
вую Гатчину» с объёмом 
жилья более 750 тыс. м2.

По оценкам экспертов, 
для такой застройки по-
требуется вложить зна-
чительные деньги в со-
циальную и инженерную 
инфраструктуру. Из како-
го кармана будут взяты 
день ги — государствен-
ного или частного — по-
ка неизвестно. К примеру, 
только для новых жите-
лей Лаголово потребуется 
13 дет ских садов, три шко-
лы и поликлиника общей 
стоимостью более 8,5 млрд  
рублей.

Кроме того, часть агло-
мерации не обладает до-
статочными мощностями 
источников электро–, во-
до– и газоснабжения. Так, 
совокупная электриче ская 
нагрузка инвестицион-
ных площадок оценивает-
ся в 413 МВт.

Отдельно разработчики 
отмечают: основой транс-
портного каркаса долж-
на стать железная дорога 
и системы легкорельсово-
го транспорта. Автобусному 
сообщению отводится роль 
подвоза жителей до желез-
нодорожных станций.

Д Е В Е Л О П М Е Н Т . 
На юге Ленинградской 
области определили 
поселения, которые 
вскоре могут сильно 
вырасти.

И на камнях растут деревни

СВЕТЛАНА АФОНИНА

svetlana.afonina@dp.ru

⇡ Ленобласть готовит новые территории 
под застройку ФОТО: АРХИВ )ДП+

ОЖИДАНИЯ

Как сообщил «ДП» конкурс-
ный управляющий Иван 
Яковенко, дело о банкротс-
тве ТДМ длится с декабря 
2016 года, когда была вве-
дена процедура наблюде-
ния. В августе 2018 года 
компанию признали не-
состоятельной и в отно-
шении неё было откры-
то конкурсное производс-
тво. В декабре 2020 года 
суд признал обоснован-
ным заявление конкурс-
ного управляющего о при-
влечении Владимира Ха-
лифа к субсидиарной от-
ветственности. Однако 
возможность определить 
размер ответственности 

появилась только сейчас, 
когда было реализовано 
всё имущество, входящее 
в конкурс ную массу.

Между тем, как расска-
зал корреспонденту «ДП» 
Даниил Калев, сын Влади-
мира Халифа, бывший ру-
ководитель ТДМ скончал-
ся ещё в 2021 году. Иму-
щество — дача в Леноблас-
ти — находится не толь-
ко в банкротной массе, 
но и в наследственном де-
ле. После смерти Влади-
мира Халифа в 2021 году 
жильё передали его вдове 
— Елене Халиф. Но она не 
вступила в наследство из–
за незаконченного дела о 

личном банкротстве Вла-
димира Халифа.

«Некто из кредиторов, 
инициировавших банк-
ротство, в обход всех пе-
реоформил на себя часть 
имущества, которое нахо-
дится в банкротной массе. 
В мае жильё было переда-
но другим людям. 21 июня 
они пришли к нам и сказа-
ли, что теперь они новые 
собственники дачи, а 10 ав-
густа стали нас выселять 
насильственным способом, 
ломая имущество и отклю-
чая коммуникации», — ут-
верждает Калев.

По его словам, в конце 
июня он написал заявле-
ния в полицию, прокурату-
ру и Следственный коми-
тет. СК обратил внимание 
на ситуацию только спус-
тя 2 месяца, после огласки 
в СМИ.

Напомним: компания 
«ТДМ» фигурировала в не-
скольких громких делах. 

В частности, при выполне-
нии работ по реконструк-
ции БДТ им. Товстоногова 
было выявлено хищение 
средств на сумму 2,2 млн 
рублей. Часть работ ком-
пания не выполнила, од-
нако акты об их выполне-
нии были подписаны.

Также сотрудники ТДМ 
были фигурантами де-
ла о хищении средств 
при строительстве «Газ-
пром Арены». В 2021 году 
суд обвинил нескольких 
сотрудников компании по  
ч. 3 ст. 159.4 УК (мошенни-
чество в сфере предприни-
мательства). 

Обвиняемым тогда на-
значили штрафы в разме-
ре от 800 тыс. рублей до 
1,2 млн рублей, но освобо-
дили от наказания в свя-
зи с истечением срока дав-
ности.

БАНКРОТСТВО. Арбитражный суд Санкт–
Петербурга и Ленобласти определил размер 
субсидиарной ответственности бывшего ген-
директора обанкротившегося НАО «Театраль-
но–декорационные мастерские» Владимира 
Халифа в 1,478 млрд рублей. Ответчик до реше-
ния не дожил, так что разбираться придётся 
наследникам.

Затянувшийся финал

АЛИНА КИЗЬЯКОВА

alina.kizyakova@dp.ru
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Разменяли
десятку

С 1 сентября 2013 года Банку России были 
переданы функции Федеральной служ-
бы по финансовым рынкам (ФСФР), под-
чинявшейся Минфину. Тогда ЦБ полу-
чил дополнительные полномочия и стал 
мегарегулятором. Он начал контролиро-
вать и регулировать все отрасли финан-
сового рынка страны — банковской сис-
темы, страхования, коллективных инвес-
тиций, пенсионных накоплений, а также 
рынка ценных бумаг и микрофинансиро-
вания. Помимо прочего ЦБ стал нести от-
ветственность за инфраструктуру финан-
сового рынка, например за деятельность 
бирж и рейтинговых агентств. Одновре-
менно был расширен и численный состав 
совета директоров ЦБ — с 12 до 14 чело-
век. Правда, сегодня в нём числятся 11 
персоналий вместе с председателем.

Существует стереотип, что «крёстной 
матерью» идеи создания мегарегулятора 
является нынешняя глава Банка России 
Эльвира Набиуллина. Это не так. Она воз-
главила ЦБ в конце июня 2013 года, все-
го за 2 месяца до объединения ЦБ и ФСФР. 
Поэтому её следует считать скорее ис-
полнителем замысла. А вот идеолога-
ми являются предшественник Набиулли-
ной в здании на Неглинной улице Сергей 
Игнатьев, а также Игорь Шувалов, ныне 
председатель ВЭБ.РФ. В 2012 году именно 
он, будучи первым вице–премьером, вы-
сказал эту идею президенту Владимиру 
Путину и получил одобрение.

Входила в проект с сомнениями
На юбилейные торжества в формате кон-
ференции в пятницу были приглашены 
участники реформы: помимо Эльвиры 
Набиуллиной это Сергей Швецов (в мар-
те 2022 года перешёл с позиции замглавы 
ЦБ на должность председателя наблюда-
тельного совета Московской биржи), Олег 
Вьюгин (до 2007 года возглавлял ФСФР, 
ныне — председатель совета директо-
ров Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка), а также бессмен-
ный с 2011 года министр финансов Антон 
 Силуанов. И конечно, Игорь Шувалов.

То, что усиление ЦБ новыми полномо-
чиями на тот момент было необходи-
мым, отметили все участники. Но воль-
но или невольно возвращались к вопро-
су о роли Эльвиры Набиуллиной, которая 
и стала главным лицом и бенефициаром 
реформы. А затем трижды — в 2014, 2020 
и 2022 годах — сталкивалась с серьёзны-
ми экономическими кризисами, причём 
самой разной природы, но меры ЦБ поз-
воляли стране выйти из них с минималь-
ными потерями.

К концу 2014 года должен был завер-
шиться переход к таргетированию инф-
ляции и свободному плавающему курсу. 
Но всё это происходило в условиях финан-
сового кризиса. В декабре того года Банк 
России резко повысил ключевую ставку — 
до 17 %, чтобы справиться со всплеском ин-
фляции. Но для финансового рынка это 
был двойной шок, вспоминает теперь На-

⇡ В здании на Неглинной управляют всем без исклю-
чения финансовым сектором страны ФОТО: ТАСС

М А К Р ОЭКОНОМ И К А .  Бан к 
России отметил десятилетие в ста-
тусе мегарегулятора. За это время 
страна пережила как минимум три 
серьёзных экономических потря-
сения — в 2014, 2020 и 2022 годах. 
И каждый раз ЦБ изобретал новый 
инструментарий противодействия 
очередному вызову.

жении десяти предшеству-
ющих лет, но так получи-
лось, что реализовывать её 
довелось другим.

«80 % сотрудников ЦБ 
не хотели присоединения 
ФСФР, не клали туалет-
ную бумагу и не выделя-
ли зону для питания (со-
трудников нового департа-
мента, созданного на базе 
ФСФР. — Ред.), — вспомина-
ет Швецов. — Да и сам ры-
нок был против создания 
мегарегулятора. И фондо-
вый, и страховой сегмен-
ты привыкли, что ФСФР 
как бы есть, но как бы её 
и нет. Была большая воль-
ница. Делай что хочешь».

По его словам, тогда 
и пришлось «выторговать» 
второй этап реформы — со-
здание системы саморегу-
лирования, которая призва-
на была создать своего ро-
да противовес регулятору. 
«К сожалению, закон запоз-
дал, вышел спустя несколь-
ко лет, и эта часть за деся-
тилетие не показала свою 
эффективность. Это вопрос 
следующих 10 лет», — отме-
чает экс–зампред ЦБ.

Фактически у мегарегу-
лятора были три важней-
шие задачи — «транзит» 
полномочий ФСФР, тарге-
тирование инфляции и за-
щита прав потребителя. 
С последним должны были 
справиться как саморегули-
руемые организации (СРО), 
так и институт финансово-
го омбудсмена, своего ро-
да посредник между учас-
тником финансового рынка 
и потребителем.

«Мировой опыт гово-
рит, что можно развивать 
или не развивать само-
регулирование. В нашем 
случае, когда все функции 
сконцентрированы в од-
них руках, СРО — полез-
ная вещь, — рассуждает 
Вьюгин. — На финансовом 
рынке регулирующий ор-
ган — это не надзор в чис-
том виде, это партнёр. ЦБ 

биуллина: повышение став-
ки, ослабление курса рубля 
из–за падения цен на нефть 
плюс множество слабых иг-
роков в финансовом секто-
ре, из–за которых мог сра-
ботать «эффект домино».

По её словам, в миро-
вой практике не принято, 
чтобы убытки финансово-
го сектора покрывал бюд-
жет. Как правило, это де-
лается за счёт средств са-
мих центробанков с помо-
щью эмиссии. По этому пу-
ти и пошёл Банк России, 
начав «расчистку» банков-
ского сектора.

«Я поняла, что мегаре-
гулятор, видя весь рынок 
в целом и имея весь инс-
трументарий, может с этим 
(инфляция, падающий 
рубль, слабые участники 
финрынков. — Ред.) рабо-
тать одновременно, — гово-
рит Набиуллина. — Поэто-
му для меня лично 2014 год 
был подтверждением пра-
вильности идеи, хотя, ко-
нечно, я входила в этот про-
ект с сомнениями».

По словам главы ЦБ, Банк 
России стал справляться 
с кризисом не только повы-
шением ключевой ставки, 
но и регуляторными пос-
лаблениями для банков, 
вводя валютное рефинан-
сирование и предоставляя 
ликвидность.

Не надзор в чистом виде, 
а партнёр
«Серьёзный кон т роль 
над рынком. — Так оценил 
итоги создания мегарегу-
лятора Антон Силуанов. — 
Сейчас я бы не согласил-
ся на передачу функций 
ФСФР, потому что Минфин 
стал покруче. Но мы с Бан-
ком России хорошо взаимо-
действуем, коммунициру-
ем. Сейчас мы по сути одно 
целое, решаем единые зада-
чи». Он отметил, что пред-
шественник Набиуллиной 
— Сергей Игнатьев — го-
товил реформу на протя-
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕВГЕНИЙ ПЕТРОВ

evgeny.petrov@dp.ru

ОЛЕГ МИСЬКО

заведующий кафедрой экономики 

РАНХиГС Санкт–Петербург

ГЕННАДИЙ САЛЫЧ

президент, председатель 

правления банка SIAB

ВИТАЛИЙ ОКУЛОВ

старший преподаватель кафедры 

финансов и учёта ВШМ СПбГУ

ИГОРЬ ШУВАЛОВ

председатель ВЭБ.РФ

Самое существенное, что про-
изошло за десятилетие, — нежелатель-
ное укрупнение ЦБ и превращение его 
из мегарегулятора в супермегарегулятор. 
Это последовательное снижение статуса, 
а потом и ликвидация ФСФР. Центробанки 
не могут регулировать финансовые рын-
ки, рынки ценных бумаг, инвестиционные 
процессы. Они должны регулировать де-
нежные рынки и объём денежной массы.

Во всём мире функции на денежном 
и финансовом рынках разделены. Всё–таки 
первый — это краткосрочные инструмен-
ты, второй (рынок капитала) — долгосроч-
ные. В США, Западной Европе и Юго–Вос-
точной Азии комиссии по биржам и цен-
ным бумагам имеют высокий статус, под-
чиняются высшим руководителям, не вхо-
дят в компетенции правительств, которые 
обычно занимаются текущими делами. То, 
что у нас функции объединены под вы-
веской ЦБ РФ, не совсем правильно. Ког-
да у вас одни штаны и в одном кармане 
вы дер жите краткосрочные деньги, в дру-
гом — долгосрочные, всегда возникает соб-
лазн переложить их из одного в другой.

Бытует мнение, что мы успешно прошли 
кризисы 2014, 2020 и 2022 годов. Но мог-
ли бы мы пройти их успешнее? ЦБ жёст-
ко провёл денежно–кредитную политику 
в условиях санкций и не допустил инфля-
ционную раскрутку — в этом однозначно 
его заслуга. Но провал — неудовлетвори-
тельное состояние рынка капитала. Мно-
гие страны переводят свои центробанки 
в зону ответственности за экономический 
рост. Наш ЦБ сам себя назначил на тарге-
тирование инфляции. А для роста эконо-
мики нужен рост денежной массы.

На протяжении десятилетия 
Банк России является главным регулято-
ром денежно–кредитной политики. А в не-
простых геополитических условиях пос-
ледних нескольких лет эта роль становит-
ся ещё более значимой. В трудные време-
на мегарегулятор активно поддерживает 
банковскую отрасль, давая регуляторные 
послабления в отношении участников фи-
нансового рынка. К примеру, меры подде-
ржки, введённые весной 2022 года, предо-
ставили банкам льготы по уровню доста-
точности капитала и позволили поддер-
жать темпы выдачи кредитов.

В целом пруденциальная регуляторика 
Банка России обеспечивает устойчивость 
банковского сектора к шокам (как внут-
ренним, так и внешним). И направлена 
на сохранение финансовой стабильнос-
ти. В частности, из последнего можно от-
метить установление макропруденциаль-
ных лимитов по необеспеченным креди-
там с целью замедления роста долговой 
нагрузки населения.

Вместе с тем хотелось бы пожелать, что-
бы ещё больше усилий было направле-
но на основную функцию мегарегулято-
ра — защиту и обеспечение устойчивости 
рубля не в ущерб задаче таргетирования 
 инфляции.

Беспрецедентный по масштабам 
проект Банка России — создание нацио-
нальной платёжной системы «Мир». Он 
не только существенным образом повлиял 
на платёжный рынок страны и обеспечил 
суверенитет и безопасность отечественной 
финансовой системы, но и трансформиро-
вал потребительский опыт, предложив ко-
лоссальное количество новых возможнос-
тей в сфере финансовых платежей.

Национальная система платёжных карт 
(НСПК) создавалась с нуля в рекордно ко-
роткие сроки. В реалистичность проекта ма-
ло кто верил: по опыту других стран развёр-
тывание таких систем занимает несколько 
лет. Тем не менее НСПК показала прибыль 
уже по итогам первого года работы, что по-
зволяло инвестировать в поддержку инфра-
структуры и развитие новых сервисов.

Мне термин «мегарегулятор» 
не по нраву. Я считаю, что надо стремить-
ся к тому, что это «единый регулятор». 
Пока не все полномочия у Центрально-
го банка есть, чтобы называться единым 
регулятором. Пока, наверное, это «мега». 
Но вообще он должен быть ещё более зна-
чительным, консолидировать все полно-
мочия. Некоторые, для того чтобы обес-
печивать сквозное регулирование, надзор, 
пока ещё отсутствуют. Совсем немножко 
 осталось, совсем немного.

встал на эту позицию, он 
сегодня во многом парт-
нёр, а не пассивный орган, 
который следит, как мура-
вьи бегают. Он встраивает-
ся в процесс».

Поддерживать 
готовность к шоку
Но, конечно, у политики ЦБ 
по традиции много крити-
ков. Они говорят, что, на-
чав с зачистки банковского 
рынка, по факту Банк Рос-
сии создал благоприятную 
почву для его монополи-
зации (достаточно вспом-
нить, что ЦБ в рамках са-
нации напрямую владел 
крупнейшими кредитны-
ми организациями). Не-
что подобное происходило 
и в страховом сегменте.

За десятилетие Петер-
бург потерял 26 местных 
банков (из них только три 
добровольно сдали свои 
лицензии) и девять стра-
ховщиков. На текущий мо-
мент в городе зарегистри-
рованы 15 кредитных и 14 
страховых организаций.

Ещё один факт, который 
порой ставят в вину руко-
водству ЦБ, — неспособ-
ность эффективно управ-
лять курсом национальной 
валюты. За 10 лет рубль 
по отношению к доллару 
действительно снизился 
втрое — с 33 рублей в сен-
тябре 2013–го до 96 руб-
лей сейчас. Критикуют ЦБ 
и за увлечение борьбой 
с инфляцией в ущерб раз-
витию рынков капитала. 
Так, частные инвестиции, 
несмотря на всю значи-
мость цифр (26,39 млн че-
ловек имеют брокерские 
счета на Московской бир-
же), пока не могут обеспе-
чить потребности бизнеса 
в капитале. В июле, напри-
мер, хотя бы одну опера-
цию совершили всего 12 % 
открывших счёт.

«Надо следовать понят-
ной цели. Финансовые 
рынки, устойчивость и до-
верие — основа для разви-
тия экономики, — подчёр-
кивает Силуанов. — Пото-
му что экономика — это 
не бюджетные деньги».

«Надо поддерживать пос-
тоянную готовность к шо-
ку. И должна быть готов-
ность запаса прочности, — 
говорит Набиуллина. — 
Ключевое для нас — это 
доверие. Мы много рабо-
тали, очень ценим доверие, 
которое нам оказывает-
ся, и боимся его растерять. 
А его действительно очень 
быстро можно растерять».



6 НОВОСТИ БИЗНЕСА

Межрайонная инспекция 
ФНС № 9 по Санкт–Петер-
бургу по результатам вы-
ездной налоговой провер-
ки (ВНП) за 2017–2019 го-
ды доначислила ЗАО «Ком-
пания ЭГО Транслейтинг» 
(КЭТ) 43,36 млн рублей НДС 
и 26,25 млн рублей пеней.

ЗАО, по данным сервиса 
«Контур.Фокус», оказывает 
услуги по устному и пись-
менному переводу. Его вы-
ручка в 2022 году состави-
ла 70,7 млн рублей, чистый 
убыток — 17 млн рублей. 
То есть размер претензий 
ФНС сопоставим с годовы-
ми доходами ЗАО.

По версии 
ФНС, КЭТ не-
п р а в о м е р -
но примени-
л а  в ы ч е т ы 
по НДС в 2017–
2 018  г о д а х 
по операциям 
с компания-
ми «Югория» 
ЮСБ, «Мани-
фест Инвест-
мент», «Кон-
салтИнвест-
Центр», «Центр 
бизнес–технологий “Га-
рант”». Документы, пред-
ставленные ЗАО, не рас-
крывают хозяйственные 
операции и не подтвержда-
ют их, считают налоговики. 
К примеру, счета–фактуры 
и акты не содержат ссылок 
на договоры со спорными 
контр агентами, в докумен-
тах нет ссылок на конкрет-
ных переводчиков, не ука-
заны квалификация и ка-
тегория переводчиков, 
порядок формирования 
стоимости услуг, не пере-
числены особенности пе-
реводимого текста и т. д.

ФНС сочла, что контр-
агенты не имели реальной 
возможности исполнить 
поручения КЭТ. Например, 
«Югория», ликвидирован-
ная по решению учредите-
лей в 2019–м, в 2017–2018 го-
дах не проводила платежей, 
характерных для ведения 
бизнеса (выплата зарпла-
ты, оплата интернета и те-
лефонии, общехозяйствен-
ных, канцелярских расхо-
дов и т. д.). Глава «Югории» 
в ФНС не явился, докумен-
ты, подтверждающие ре-

альность сотрудничества 
с КЭТ, не представил.

Городское управление 
ФНС отклонило апелляцию 
ЗАО, поэтому оно в мае об-
ратилось в Арбитражный 
суд Петербурга и Леноб-
ласти, прося признать не-
действительным решение 
МИФНС №9. Суд отказал-
ся удовлетворить требова-
ния КЭТ.

Ни городское управле-
ние ФНС, ни КЭТ на запрос 
«ДП» не ответили.

Среди обстоятельств, 
сыгравших против ист-
ца, Владлена Варшавская, 
старший партнёр юриди-

ческой фирмы 
«Варшав ский 
и партнёры», 
выделяет два 
момента. Пер-
вый — заявле-
ние КЭТ о на-
рушении сро-
ков при со-
в е р ш е н и и 
тех или иных 
действий на-
логовиками. 

«С 2013 го-
да существу-

ет правовая позиция Кон-
ституционного суда, а так-
же разъяснения Минфи-
на и ФНС о том, что несоб-
людение сроков налоговым 
органом само по себе не яв-
ляется основанием для от-
мены решения, — пояс-
няет Владлена Варшав-
ская. — При этом предста-
вители ФНС предоставили 
доказательства, что компа-
ния участвовала в рассмот-
рении материалов ВНП 
и имела возможность оз-
накомиться со всеми до-
кументами. Поэтому безу-
словное основание для от-
мены решения ФНС отсутс-
твовало».

Вторым моментом, по 
мнению эксперта, стала 
пассивная позиция КЭТ. 
ЗАО никаких доказательств 
реальности финансово–хо-
зяйственной деятельности 
не предоставило и не рас-
крыло характер и особен-
ности работы со своими 
подрядчиками, уточняет 
Владлена Варшавская.

АРБИТРАЖ. Петербургское ЗАО «Компания 
ЭГО Транслейтинг» проиграло спор с налогови-
ками, доначислившими ему 70 млн рублей.

Трудности 
перевода

70,7
млн рублей 
заработало 

ЗАО «Компания 
ЭГО Транслейтинг» 

в 2022 году,
по данным 

«Контур.Фокус»

П
етростат опубликовал статис-
тику продаж основных продо-
вольственных и непродоволь-
ственных товаров в Петер-
бурге и Ленинградской облас-

ти за первое полугодие 2023 года. Не все 
из этих данных легко поддаются интер-
претации.

Наварили варенья
В январе–июне 2023 года продажи све-
жих фруктов и табачных изделий в Пе-
тербурге выросли в годовом выраже-
нии на 33 и 32 % в сопоставимых це-
нах. Всего жители Северной столицы 
потратили 17,4  млрд рублей на фрук-
ты и 26  млрд на табачные изделия. Ме-
нее заметный прирост продаж наблюдал-
ся в категории мяса и мясных продук-
тов (+6,5 %), а также макаронных изделий 
(+4,9 %). Продажи муки, наоборот, упали — 
на 14,3 %, до 660 млн рублей. Примерно 
на уровне января–июня 2022 года оста-
лись продажи хлеба и хлебобулочных из-
делий, яиц, пищевых масел и жиров, кон-
дитерских изделий, молочных продуктов 
и алкоголя (включая пиво).

В Ленобласти в январе–июне продажи 
табачных изделий, напротив, сократились 
на 2,2 % год к году, до 11,7 млрд рублей, 
фруктов — выросли на 24,5 %. Заметный 
рост продаж (на 7,6 %) также продемонс-
трировали макаронные изделия и сахар. 
Падение показали яйца (–8 %), хлеб и хле-
бобулочные изделия (–6,4 %), а также чай, 
кофе и какао (–3,1 %). Рост продаж муки со-
ставил 8,6 %.

Заместитель председателя комите-
та МТПП по развитию предпринима-
тельства в АПК и генеральный директор 
Petrova 5 Consulting Марина Петрова счи-
тает, что объясняется всё довольно про-
стыми вещами. Рост цен на сахар в Лен-
области может говорить о том, что жи-
тели активно заготавливали на зиму ва-

ПЕТЕРБУРЖЦЫ СТАЛИ ПОКУПАТЬ БОЛЬШЕ ФРУКТОВ, 
УКРАШЕНИЙ И АВТОМОБИЛЕЙ. А ВОТ ДОРОГИЕ 
МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ ОСОБЫМ СПРОСОМ 
НЕ ПОЛЬЗУЮТСЯ.

ренье. «Что касается му-
ки, которая демонстрирует 
рост в области и падение 
продаж в городе, можно 
предположить, что в Пе-
тербурге люди предпо-
читают покупать хлеб, 
а в Лен области — печь са-
мостоятельно. В связи с по-
пулярностью ЗОЖ–продук-
тов, а также доставки, где 
можно заказать в том чис-
ле блины и выпечку, спрос 
на муку в Северной столи-
це мог упасть», — рассуж-
дает она. Увеличение про-
даж макарон можно объяс-
нить доступной ценой.

Выбирают подешевле
В сегменте непродоволь-
ственных товаров у жи-
телей Северной столи-

ц ы не пол ь зов а л ис ь 
особым спросом т ка-
ни — их было прода-
но всего на 24 млн руб-
лей, что на 21,1 % меньше, 
чем в первые 6 месяцев 
2022 года. В Лен области 
ткани также продемонс-
т ри ров а л и с н и жен ие 
на 39,4 %. При этом прода-
жи одежды в городе на Не-
ве растут, в области — па-
дают.

Неоднозначна ситуация 
с мебелью и строитель-
ными товарами. По ито-
гам января–июня мебель 
в Петербурге демонстри-
рует рост продаж на 1,1 %, 
стройматериалы — паде-
ние на 13,7 %. В Ленинград-
ской области зафиксирова-
но снижение продаж мебе-
ли на 47,9 %, стройматериа-
лы же выросли на 25,1 %.

В обоих регионах замет-
но снижение продаж мо-
бильных телефонов: в Пе-
тербурге на 14,5 %, в Лен-
области — на 4 %. Инте-
ресно, что эксперты Mobile 
Research Group не видят 
снижения в целом по стра-
не, по оценке компании, 
за весь 2023 год прода-
жи телефонов составят 
26,5 млн штук, что схоже 
с прошлогодним показате-
лем. «Сегодня срок служ-
бы смартфонов в среднем 
составляет 5 лет, он пос-
тепенно растёт, это может 
приводить к тому, что те-
лефоны покупают реже. 
Самую активную динами-

Выборочное 
потребление

Комиссия по подготовке изменений 
в генплан Петербурга опубликовала свой 
очередной протокол. В нём, в частности, 
сообщается об отказах по заявкам ком-
пании «Дальпитерстрой», её владель-
ца Аркадия Скорова, а также Надежды 
Скоровой и Михаила Скорова. Речь идёт 
об участках общей площадью 163 га, рас-
положенных в центральной части Шу-
шар — между КАД, Витебским пр. и же-
лезнодорожными путями Балтийского 
направления.

Согласно проекту нового генплана, 
часть этих земель планируется оставить 
в зоне сельскохозяйственного назначе-
ния, ещё часть — перевести в зоны отды-
ха, а также транспортной и инженерной 
инфраструктуры.

Поставили на паузу
Заявители просили ус-

тановить на своих участ-
ках зоны жилой или обще-
ственно–деловой застрой-
ки. Единственное согласие, 
которое получил Аркадий 
Скоров от комиссии, было 
на перевод 1,5 га земли в де-
ловую зону для строительс-
тва комплекса детдомов се-
мейного типа и храма.

Другие участки из за-
просов находятся в грани-
цах приаэродромной тер-
ритории, что накладывает 
свои ограничения, поясни-
ли «ДП» в комитете по гра-
достроительству и архи-
тектуре (КГА). Ещё часть 
из них расположены в зо-
нах охраняемого ландшаф-
та. Наконец, на двух участ-
ках городские власти за-
планировали строитель-

ство спортивных объек-
тов. Почему потребовалось 
 сохранять именно сель-
скохозяйственное назначе-
ние земель, в КГА не уточ-
нили.

В компании «Дельпитер-
строй» отметили, что часть 
участков планировалось 
использовать под социаль-
ные цели: бытовое и ме-
дицинское обслуживание, 
культуру, спорт.

«Мы сожалеем о таком 
решении комиссии, по-
скольку указанные учас-
тки уже много лет не ис-
пользуются по назначе-
нию», — сообщили «ДП» 
в «Дальпитерстрое» и до-
бавили, что будут продол-
жать попытки перевода зе-
мель в другое функцио-
нальное назначение.

НЕДВИЖИМОСТЬ. Городские 
власти наложили вето на даль-
нейшую застройку Шушар. Если 
оно будет снято, район вырастет 
ещё на треть.

Автомобили
110,3
15,7

Одежда
66,6
6,6

Фрукты
17,4
5,7

Макаронные изделия
2,4
1,2

Досье 
Сколько потратили 
жители Петербурга 
и Ленобласти на самые 
продаваемые товары 
в январе–июне 2323 
года, млрд рублей

Источник: Петростат

Петербург Ленобласть

ДМИТРИЙ МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru
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ку мы видим по моделям 
среднего ценового сег-
мента, она выше, чем сре-
ди бюджетных устройств, 
доля же премиальных 
смарт фонов падает», — 
рассказал «ДП» ведущий 
аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин.

Эффект высокой базы
Рост в Петербурге статис-
тическое ведомство фик-
сирует в категории юве-
лирных изделий (+35,4 %). 
В Ленинградской облас-
ти их продажи, напротив, 
упали на 13,6 %.

По данным аналити-
ческого центра SOKOLOV, 
в целом рынок в первом 
полугодии 2023 года вы-
рос на 1,2 % относитель-
но аналогичного перио-
да прошлого года. Драйве-
ром восстановления ста-
ли онлайн–продажи, до-
ля которых увеличилась 
с 17 до 20 % и составила 
28  млрд рублей.

«Результатом резкого ухо-
да с рынка международ-
ных брендов в марте–ап-
реле прошлого года стала 
разнонаправленная дина-
мика развития рынка. Так, 
из–за эффекта высокой ба-
зы января–марта 2022 го-
да (когда мировые и luxury–
бренды ещё работали в Рос-
сии) в I квартале этого го-
да мы видели снижение 
рынка год к году на 10%, а 
во II квартале — рост на 17 % 
по причине уже низкой ба-
зы в особенно турбулен-
тные месяцы II квартала 
2022–го», — отметила руко-
водитель Аналитиче ского 
центра SOKOLOV Алина 
Колпакова.

В  п р е с с – с л у ж б е 
«585*ЗОЛОТОЙ» отмеча-
ют, что в Ленобласти дейс-
твительно покупают чуть 
меньше ювелирки, но 
при этом тратят на покуп-
ку больше. Средний чек 
на изделия с драгоценны-
ми камнями в регионе, 

по данным компании, вы-
рос в первом полугодии 
на 35,3%, а в Санкт–Петер-
бурге — на 24,1%.

На автомобильном рын-
ке наблюдается тенденция 
к росту спроса. Так, в Пе-
тербурге в первые 6 меся-
цев продажи легковых ав-
то увеличились на 7,1 % 
(до 110,3 млрд рублей). 
В области они выросли 
на 42,5 %, до 15,7 млрд руб-
лей. «На фоне малых про-
даж в 2022 году наблюдает-
ся резкий рост среднего воз-
раста автомобиля (до 15 лет 
в целом по стране). Людям 
по причине износа машин 
приходится их менять. Так-
же сказывается активное 
поступление автомобилей 
китайских марок и Lada 
Granta», — пояснил вице–
президент На ционального 
автомобильного союза Ан-
тон Шапарин.

Согласно данным Nikoliers, 
кинотеатры, боулинг–клу-
бы и бильярдные сокраща-
ют своё присутствие в мол-
лах Петербурга. К 2023 го-
ду такие арендаторы за-
нимают в общей сложнос-
ти уже менее половины 
«развлекательных» площа-
дей ТЦ, хотя 10 лет назад 
их доля достигала 61%.

Тем не менее директор 
департамента торговой 
недвижимости Nikoliers 
Ирина Царькова замеча-
ет, что на текущий момент 
мультиплексы остаются 
самым распространённым 
видом развлечений: в 40 % 
ТЦ Петербурга присутству-
ет кинотеатр.

Вторым по популярнос-
ти форматом остаются се-
мейные парки со спортив-
ным уклоном. На сегмент 
детских комплексов раз-
влечений суммарно при-
ходится 68,3 тыс. м². Почти 
половина из них — это се-
тевые парки активного от-
дыха крупных операторов 
Joki Joya, «Хлоп Топ» и «Вы-
сотный город».

Настоящий бум пережи-
вает образовательно–про-

светительский сегмент: 
с 2019 года его суммарная 
площадь в петербургских 
торговых центрах увели-
чилась более чем в 2,5 ра-
за, до 36,1 тыс. м². На сегод-
няшний день в 43 из 104 
рассматриваемых объек-
тов есть арендаторы дан-
ной направленности.

«В последние годы в ка-
честве развлечений в со-
ставе ТЦ стали всё ча-
ще появляться операторы 
виртуальных пространств 
и компьютерные клубы. 
При этом игровые зоны 
могут быть организова-
ны как в отдельных ком-
натах, так и просто внут-
ри торгового центра. VR–
пространства могут рас-
полагаться на территории 
комплекса как в виде “ост-
ровка” площадью 10–30 м² 
(VR Pass, VRFactor, Mir VR), 
так и в классическом фор-
мате на площади от 150 м² 
(Warpoint, Engage)», — рас-
сказывает Царькова.

Заместитель региональ-
ного директора департа-
мента консалтинга и ана-
литики NF Group Наталия 
Киреева при этом подчёр-

кивает, что кардиналь-
но новых форматов раз-
влечений не появилось. 
За исключением фуд–хол-
лов, которые теперь зачас-
тую имеют в своём соста-
ве event–площадку, то есть 
совмещают сферы обще-
ственного питания и раз-
влечений.

«Одной из составля ющих 
фуд–холла и его отличи-
тельной особенностью 
по сравнению с фуд–кортом 
является наличие event–
площадки. 12 из 14 фуд–
холлов Петербурга распо-
лагают подобной площад-
кой. В фуд–холлах в составе 
торговых центров развле-
кательные и образователь-
ные программы ориенти-
рованы в основном на дет-
скую аудиторию», — гово-
рит Наталия Киреева.

Руководитель департа-
мента коммерческой не-
движимости компании 
KNRU Полина Фиофило-
ва подтверждает, что сей-
час даже небольшие тор-
говые центры открывают 
фуд–холлы и делают став-
ку на этот формат. Также 
она отмечает, что среди но-
вых форматов развлечений 
можно выделить картинг 
в ТРК «Питерлэнд» и «Ра-
дуга».

⇡ Колебания спроса на продукты питания сильно зависят от сезонных факто-
ров, которые не отражают глобальных тенденций ФОТО: МИХАИЛ ТИХОНОВ

Шопинг с эмоциями
АРЕНДА. Площади в петербургских торгово–
развлекательных центрах активно занимают 
операторы виртуальных пространств и компью-
терные клубы. Но самыми популярными фор-
матами пока остаются кинотеатры и спортивные 
парки.

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

«Дальпитерстрой» — 
крупнейший застройщик 
Шушар. Компания и свя-
занные с ней лица приоб-
ретали сельхозземли и пе-
реводили их в жилую зону. 
Вскоре район стал одним 
из символов массового жи-
лого строительства на пе-
реферии Петербурга с при-
сущими ему проблемами 
в виде плотной высотной 
застройки, нехватки соци-
альной инфраструктуры, 
транспортных трудностей. 
При этом цены на жильё 
в Шушарах всегда были 
одними из самых низких 
в городе.

Согласно действующим 
проектам планировки тер-
ритории, в Шушарах мож-
но построить в общей 
сложности 5 млн м2 раз-
личной недвижимости. 
По данным Nikoliers, уже 
построено и реализова-
но около 1 млн м2 жилья. 
Ещё более 850 тыс. м2 на-

ходится в стадии реализа-
ции  сейчас.

В случае, если «Дальпи-
терстрою» всё же удаст-
ся пролоббировать изме-
нения, компания полу-
чит возможность постро-
ить ещё 2,5 млн м2 жилой 
и коммерческой недвижи-
мости, полагает руководи-
тель проектов отдела ин-
вестиций NF Group в Пе-
тербурге Сергей Дуванов. 
Впрочем, оценки сильно 
отличаются. Так, управ-
ляющий партнёр Rusland 
SP Андрей Бойков оцени-
вает потенциал участков 
в 800 тыс. м2 жилья.

Городские власти сейчас 
более внимательно следят 
за тем, чтобы новые квар-
талы были обеспечены 
всей необходимой инфра-
структурой. Именно с этим 
может быть связано и ре-
шение Комиссии по ген-
плану. «Решение комис-
сии, на мой взгляд, явля-

ется обоснованным, — го-
ворит Сергей Дуванов. — 
Оно учитывает текущую 
перенаселённость Шу-
шар и необходимость ре-
шения транспортных про-
блем. Возможно, девело-
перу придётся пересмот-
реть свои планы, учесть 
требования к инфраструк-
туре и представить обнов-
лённый проект для одоб-
рения на правительствен-
ной комиссии. Либо пока 
отложить проект в долгий 
ящик».

В любом случае, как го-
ворят в «Дальпитерстрое», 
участков в Шушарах, ко-
торые можно застраивать 
уже сейчас, хватит на бли-
жайшие 5–7 лет.

«Потенциал для разви-
тия там, безусловно, есть», 
— подтверждает Андрей 
Бойков. 

ДАРЬЯ ЗАЙЦЕВА 

daria.zaytseva@dp.ru

АЛЕКСАНДР ЛОБАНОВСКИЙ

aleksandr.lobanovskii@dp.ru �������

 НОВОСТИ БИЗНЕСА 7
№96 04/09/2023 | www.dp.ru | «Деловой Петербург»



8 НОВОСТИ БИЗНЕСА

С 
1 сентября вступили в силу 
 поправки в федеральный за-
кон «О газоснабжении», в Жи-
лищный кодекс и в постановле-
ние правительства России №410 

от 14 мая 2013 года, описывающее прави-
ла пользования газом. Поправки факти-
чески ведут к монополизации рынка тех-
нического обслуживания внутридомово-
го и внутри квартирного газового обору-
дования  (ВДГО и ВКГО соответственно).

Теперь договоры на эти услуги могут за-
ключаться только с газораспределительны-
ми организациями (ГРО). В Петербурге она 
единственная — ООО «ПетербургГаз», кото-
рое на 51% принадлежит Смольному в ли-
це комитета имущественных отношений 
и на 49 % АО «Газпром Газораспределение».

Техобслуживание внутриквартирных ком-
муникаций во всех жилых помещениях дома 
будет выполнять та же организация, которая 
отвечает за общее оборудование. Ранее собс-
твенники квартир могли заключить договор 
на сервис ВКГО со сторонней компанией.

Для большинства многоквартирных до-
мов Петербурга ситуация изменится не-
сильно. Как пояснили «ДП» в «Петербург-
Газе», организация уже и так обслужива-
ет почти все дома в городе, за исключени-
ем 8 %, которые в соответствии с новыми 
нормами должны в течение 3 месяцев пе-
резаключить договоры с ГРО.

Актуальная проблема
Как заявлял в феврале этого года один 
из разработчиков закона, председатель 

НОВЫЕ ПРАВИЛА ОБСЛУЖИВАНИЯ ГАЗОВОГО 
ОБОРУДОВАНИЯ ДОЛЖНЫ УСИЛИТЬ БЕЗОПАСНОСТЬ 
ЕГО ЭКСПЛУАТАЦИИ, НО СТАВЯТ ЧАСТНЫХ ИГРОКОВ 
ОТРАСЛИ В НЕОПРЕДЕЛЁННОЕ ПОЛОЖЕНИЕ

комитета Госдумы по стро-
ительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов, благодаря по-
правкам должно значи-
тельно сократиться число 
аварий с бытовым газом. 
Его взрывы в России про-
исходят регулярно. 

Только в январе–авгус-
те текущего года РИА Но-
вости насчитало как ми-
нимум 16 подобных про-
исшествий. В большинс-

тве из них не обошлось 
без пострадавших.

«Теперь у нас одна орга-
низация, которая занима-
ется осмотром оборудова-
ния, выявлением всех не-
поладок и ремонтом. Чётко 
прописывается её ответс-
твенность. Она единствен-
ный ответчик в случае воз-
никновения какой–то чрез-
вычайной ситуации. Рань-
ше зачастую было трудно 

Монополия на сп

Правительство РФ скорректировало пра-
вила получения IT–ипотеки. Теперь со-
трудники компаний могут не подтверж-
дать минимальный уровень зарплаты, ес-
ли их возраст меньше 35 лет. Кроме того, 
общий кредитный лимит по программе 
на всех заёмщиков увеличен с 240 до 500 
млрд рублей. Специалистам старше 35 лет 
всё так же нужно иметь уровень зарпла-
ты не ниже 120 тыс. в городах–миллион-
никах и 70 тыс. рублей в других населён-
ных пунктах. Работать сотрудник дол-
жен в аккредитованной компании не ме-
нее 5 лет. При этом если он уволился, 
то льготная ставка сохранится в течение 
6 месяцев. За это время IT–специалис-
ту нужно устроиться в другую аккреди-
тованную компанию. Предельная ставка 
по кредиту составляет 5 %.

По данным Дом.РФ, с начала года в Пе-
тербурге было принято 3,3 тыс. заявок 
на предоставление IT–ипотеки. Из них 
одобрено 2,5 тыс. Всего выдан 1191 кредит 
на общую сумму 15,1 млрд рублей.

По данным Минцифры, по всей России 
с момента начала действия программы 
IT–ипотеку получили уже более 23 тыс. 
человек. Общая сумма выданных креди-
тов превысила 200 млрд рублей. К концу 
2023 года планируется выдать ипотеку 
не менее чем 30 тыс. специалистов.

Поманили процентом
Это уже не первый слу-

чай, когда правительс-
тво добавляет новые льго-
ты для IT–ипотеки. Судя 
по всему, всё это делается 
для повышения её востре-
бованности. При этом мно-
гие участники рынка ранее 
заявляли «ДП», что про-
грамма не слишком попу-
лярна среди специалис-
тов, потому что многим 
хотелось бы иметь льго-
ты при покупке вторично-
го жилья. Ведь ипотекой 
в первую очередь интере-
суются работники с семья-
ми, которым было бы удоб-
нее въехать в уже готовую 
квартиру, а не ждать очере-
ди у застройщика.

Олег Гуцуляк, замести-
тель генерального дирек-
тора CorpSoK 24, отмечает, 
что низкий процент же-
лающих воспользоваться 
IT–ипотекой также связан 
с тем, что сегодня проще 
взять семейную ипоте-
ку, ведь по ней действует 
тот же процент, но нуж-
но готовить меньше спра-
вок и документов. «Вместе 
с тем правительство хо-
чет дать преференции IT–
специалистам, удержать 
их от отъезда за рубеж, 

а также вернуть уехавших. 
Тем более что бюджет 
на программу уже выде-
лен. Но не освоен, особен-
но в Москве и Петербурге. 
Отсюда новые послабле-
ния», — полагает он.

Однако нельзя говорить 
о том, что программа вовсе 
не востребована айтишни-
ками. Директор по страте-
гическому развитию «Им-
ба ИТ» Максим Митрохин 
считает, что у рынка и го-
сударства есть понима-
ние, что ИТ–ипотеку нуж-
но продолжать популяри-
зировать. «Из–за зарплат-
ных реалий молодых спе-
циалистов иногда вариант 
ипотеки даже не рассмат-
ривался. Это нововведение 
может поменять баланс 
в лучшую сторону в плане 
ипотечных продаж, в свя-
зи с чем и был увеличен 
как раз кредитный лимит 
по программе», — поясня-
ет он.

Татьяна Галкина, дирек-
тор Академии iSpring, обра-
щает внимание, что ипоте-
ка всё–таки выросла в по-
пулярности, когда в оче-
редном пакете льгот ми-
нимальный порог зарплат 
для IT–специалистов в ре-

ГОСПОДДЕРЖКА. Айтишникам 
облегчили условия получения 
льготной ипотеки. Это должно 
повысить её популярность среди 
молодых специалистов.

СОБЫТИЯ

Путин заявил, что России не хватает 
специалистов по беспилотникам

Президент Владимир Путин заявил, что к 2030 го-
ду в России должно быть подготовлено около 1 млн 
специалистов в сфере беспилотной авиации, но да-
же этого количества может не хватить на фоне бурно-
го развития отрасли. Он сказал это на открытом уро-
ке «Разговор о важном». Глава государства отметил, 
что на развитие применения беспилотников влияют 
определённые ограничения, связанные с соображе-
ниями безопасности. «Эксперты обращают внимание 
на некоторые ограничения, связанные с вопросами 
безопасности, многие из них мешают развитию этого 
направления деятельности», — сказал президент.  
 / Интерфакс / 

Тестировать цифровой рубль начали 
все 13 банков

Все заявленные ранее 13 банков начали тестировать 
цифровой рубль, уже прошло несколько тысяч реаль-
ных операций, сообщила журналистам первый зам-
пред регулятора Ольга Скоробогатова.  / ТАСС / 

Цены на топливо бьют рекорды

Биржевая стоимость бензина марки «Премиум–95» 
в европейской части России по итогам торгов 1 сен-
тября поставила очередной рекорд, увеличившись 
на 0,62%, до 74 768 рублей за тонну. Цена бензина Аи–
95 обновила максимум восьмой торговый день под-
ряд, следует из данных Санкт–Петербургской меж-
дународной товарно–сырьевой биржи. До рекорда 
выросла и цена на летнее дизельное топливо — она 
прибавила 1,32 % и достигла 68 002 рублей за тонну. 
Бензин Аи–92 подорожал на 1,07 %, до 64 633 рублей 
за тонну, также приблизившись к максимуму 24 июля 
— 64 879 рублей за тонну.  / ТАСС / 

Системы автономного судовождения 
адаптируют для Севморпути

Системы автономного судовождения, к опытной экс-
плуатации которых Росморпорт приступает на двух 
паромах на Балтике, планируют адаптировать для ис-
пользования на Севморпути, заявил министр про-
мышленности и торговли РФ Денис Мантуров во вре-
мя рабочей поездки в Мурманск. «Сейчас Росморпорт 
приступает к опытной эксплуатации в автономных ре-
жимах двух паромов — “Маршал Рокоссовский” и “Ге-
нерал Черняховский”, которые курсируют на Балти-
ке. Такие решения, безусловно, будут адаптированы 
и для использования на Севморпути. Это вопросы бе-
зопасности и оптимизации финансовых, а также вре-
менных затрат», — сказал Мантуров.  / ТАСС / 

На улицах Петроградской стороны 
стало на 20 % меньше машин

Комитет по транспорту Петербурга подвёл итоги пер-
вого месяца работы платной парковки на Петроград-
ской стороне. По данным чиновников, за месяц уда-
лось разгрузить улицы района на 20 %. Такие дан-
ные опубликовала 1 сентября пресс–служба Комтран-
са. В ведомстве также подсчитали, что средняя ско-
рость транспорта на всех улицах района увеличилась 
на 1,2% — до 26,14 км / ч. А на магистральных дорогах 
рост этого показателя оказался в 2 раза больше — 2,4 %. 
Средняя скорость потока составила 27,8 км / ч. Задерж-
ки в движении транспорта снизились на 10 %.  / dp.ru / 

Первый ретротрамвай прибыл 
в Петербург для испытаний

В Петербург доставили первый трёхсекционный двух-
кабинный низкопольный трамвай модели 71–431Р 
«Достоевский», собранный на заводе «Уралтрансмаш» 
(входит в концерн «Уралвагонзавод» госкорпорации 
«Ростех») по заказу ГУП «Горэлектротранс», сообщили 
в пресс–службе комитета по транспорту. Новый трам-
вай разработан для работы в центре Северной сто-
лицы с учётом исторической инфраструктуры Трам-
вайного парка №3, которая является объектом куль-
турного наследия. В ближайшее время новый состав 
пройдёт технические испытания. В рамках контракта, 
заключённого между «Горэлектротрансом» и «Урал-
трансмашем», всего для Петербурга изготовят 54 рет-
ротрамвая общей вместимостью до 246 человек: 12 ва-
гонов модели 71–421Р «Довлатов» и 42 вагона модели 
71–431Р «Достоевский».  / dp.ru / 

Досье
Распространённость центрального 
 газо снабжения в Санкт–Петербурге
Район Количество 

жилых домов
Количество 
жилых домов 
с централь-
ным газо-
снабжением

Доля домов 
с централь-
ным газо-
снабжением, 
%

Адмиралтейский 1631 1595 97,79

Центральный 2427 2316 95,43

Кронштадтский 333 309 92,79

Петроградский 1197 1077 89,97

Кировский 1631 1430 87,68

Василеостровский 1221 1049 85,91

Петродворцовый 739 632 85,52

Красносельский 1073 677 63,09

Курортный 812 338 41,63

Приморский 1564 514 32,86

Другие районы (суммарно) 12628 9937 78,69

Всего по Петербургу 23 105 17 706 76,63

Источник: технико–экономические паспорта МКД СПб
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ипотекой, но они в боль-
шинстве своём и так пла-
нировали брать заём, прос-
то получили его на более 
выгодных условиях», — от-
мечает он.

При этом не так давно 
в СМИ разошлись новости 
о том, что Минцифры пла-
нирует усложнить правила 
аккредитации IT–компаний. 
Однако опасений у игроков 
рынка это не вызывает.

«Это связано с желанием 
Минцифры иметь актуаль-
ный список IT–компаний — 
тех, кто реально занимает-
ся интеллектуальной де-
ятельностью, а не мими-
крирует под неё. В част-
ности, если кто–то помнит, 
даже несколько банков пы-
тались стать IT–компани-
ями. Поэтому Минцифры 
занимается борьбой с не-
добросовестным использо-
ванием этих льгот», — по-
ясняет Дмитрий Гачко.

покойствие

⇠ Специ-
альность 
айтишни-
ка стано-
вится всё 
более при-
влекатель-
ной ФОТО: 

FREEPIK

В конце августа театр по-
лучил разрешение на стро-
ительство на улице Лени-
на в Шушарах «погрузочно-
разгрузочной площадки». 
Участок под неё был пре-
доставлен городом в бес-
срочное пользование теат-
ру в 2015 году. Проект раз-
работан ООО «Новые тех-
нологии безопасности». 
В проектной документа-
ции отмечается, что пло-
щадь зоны для размеще-
ния контейнеров составит 
около 5,5 тыс. м2. При этом 
общая площадь участка — 
около 25 тыс. м2 (остав-
шееся место понадобится 
для загрузочной и разво-
ротной площадок и других 
сооружений). Площадка бу-
дет заасфальтирована, об-
несена железобетонным 
забором и снабжена конт-
рольно–пропускным пунк-
том.

Она вместит 654 сталь-
ных контейнера, каждый 
из который рассчитан 
на 40 тонн грузов и имеет 
длину 12 метров.

«Контейнеры использу-
ются в качестве складс-
кого комплекса и для пе-
ревозки грузов», — отме-

чается в документации. 
«Особенность данного 
производства — хранение 
изготовленных по инди-
видуальным проектам 
единичных и уникаль-
ных изделий для сцени-
ческого оснащения Мари-
инского театра», — гово-
рится там.

С т ои мос т ь 
к о н т р а к т а 
с о с т а в л я е т 
278 млн руб-
лей. Он был 
з а к л ю ч ё н 
в июле ны-
нешнего года 
с АО «Диапа-
зон». По усло-
виям догово-
ра строитель-
с т в о до л ж-
ны завершить к концу ны-
нешнего года.

Эта стройка пойдёт по 
другую сторону улицы Ле-
нина от уже существующе-
го складского комплекса 
Мариинского. Последний 
занимает участок пример-
но 34 тыс. м2. Он был по-
строен в 2002–2005 годах. 
На территории сооружены 
корпуса для хранения рек-
визита, декораций и кос-

тюмов. Прежде склад де-
кораций Мариинского те-
атра располагался в цен-
тре города, на улице Пи-
сарева, 20. В 2003 году 
там произошёл серьёзный 
пожар, после чего здание 
было воссоздано как кон-
цертный зал.

Недавно же был согла-
сован архитектурно–гра-
достроительный облик 
здания художественно–
производственного ком-
бината Мариинского те-

атра. Его хо-
тят по строить 
в центре го-
рода, на ули-
ц е  Б у л а в -
ского, на мес-
те старинно-
го здания (до-
ма Антонова). 
При сносе зда-
ния, что на-
чался летом, 
погиб рабо-
чий. Проект 

вызвал протесты градоза-
щитников. 

Контракт был заклю-
чён с той же фирмой, 
что и в случае с контей-
нерной площадкой, — АО 
«Диапазон».

«ДП» направил вопросы 
в пресс–службу Мариин-
ского театра.

Шушарский реквизит
ЛОГИСТИКА. Мариинский театр построит 
в промзоне «Шушары» своего рода контей-
нерный терминал площадью более 5 тыс. м2. 
Он будет использоваться для хранения деко-
раций.

ИЛЬЯ СЛОВЕСНЫЙ

ilya.slovesniy@dp.ru

КАРАШАШ НОГАЕВА

karashash.nogaeva@dp.ru

гионах снизили со 100 тыс. до 70 тыс. руб-
лей. Новое упрощение условий IT–ипоте-
ки позволит компаниям привлекать но-
вые кадры, банкам — увеличить объёмы 
выдачи ипотечных кредитов, а IT–специа-
листам — улучшить жилищные условия.

«Среди наших сотрудников IT–ипотека 
достаточно популярна. Как и среди потен-
циальных кандидатов — на собеседова-
ниях многие спрашивают об аккредита-
ции компании и возможности оформить 
льготную ипотеку. Поэтому мы уверены, 
что новые условия однозначно поспособс-
твуют росту интереса к программе», — до-
бавляет она.

Елена Никишева, HR–директор ком-
пании ITentika, с этим согласна. «Инте-
рес к ней в любом случае большой. Сей-
час расширяют и добавляют какие–то до-
полнительные опции, чтобы активнее 
ею пользовались. И если человек полу-
чил IT–ипотеку, то он должен по прави-
лам остаться в этом бизнесе. Тем самым 
людей удерживают от того, чтобы они пе-
реходили в другие сферы или уезжали 
из страны», — говорит она.

Дмитрий Гачко, серийный IT–предпри-
ниматель, основатель ГК Itglobal.com, за-
мечает, что любую льготную программу 
нужно периодически обновлять. «У нас 
часть сотрудников воспользовалась IT–

“найти концы” — понять, кто виноват, про-
изводился ли осмотр, выявлялись ли нару-
шения», — объясняет руководитель регио-
нального центра НП «ЖКХ Контроль» в Пе-
тербурге Алла Бредец. В то же время, добав-
ляет она, сложности возникнут у организа-
ций, добросовестно выполнявших работы.

Перекрыли газ
В ООО «БалтГаз Сервис», которое занима-
ется пусконаладкой и сервисным обслу-
живанием отопительного газового обору-
дования, рассказали «ДП», что поддержи-
вают инициативы в регулировании отрас-
ли, особенно направленные на повышение 
безопасности. Однако отмечают, что в со-
ответствии с законом о защите прав пот-
ребителей изготовитель обязан обеспечи-
вать безопасность товара в течение опре-
делённого срока, при этом новые поправ-
ки не говорят о том, как и кем должны ис-
полняться гарантийные обязательства 
по оборудованию, приобретённому у изго-
товителя, который не является ГРО.

Руководитель ООО «Российская газо-
вая компания» Сергей Махаев полагает, 

что платный ремонт граж-
дане всё равно продол-
жат заказывать у частных 
фирм. По его мнению, у го-
родской структуры может 
не оказаться достаточно-
го числа квалифицирован-
ных кадров.

Но, предполагает Сергей  
Махаев, компаниям не 
придётся закрываться. Да, 
договоры ВКГО граждане 
теперь заключают с «Пе-
тербургГазом», но собс-
твенник квартиры может 
подписать со сторонним 
подрядчиком контракт 
на сервисно–техническое 
обслуживание конкретных 
изделий.

Действительно, реали-
зации описанной модели 
ничто не мешает. Стандарт-
ная форма договора на об-
служивание газового обо-
рудования по умолчанию 
включает в себя только 
минимальный перечень 
услуг, описанных в поста-
новлении №410, который 
содержит в основном ви-
зуальную проверку состо-
яния агрегатов и их регу-
лировку.

Ремонт водонагревателей 
и плит, судя по всему, граж-
данам можно будет пере-
дать сторонним подрядчи-
кам, при этом общий конт-
роль за состоянием обору-
дования останется за ГРО.

ВАДИМ КУЗЬМИЦКИЙ

vadim.kuzmitckii@dp.ru

5,5
тыс. м2 составит 

площадь 
контейнерной 

площадки

⇡ Три четверти петербургских зда-
ний подключены к системе централь-
ного газоснабжения ФОТО: АРХИВ �ДП�
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Клиника доказательной 
медицины W Clinic, 

ул. Савушкина, д. 24  

Городская
стоматологическая

поликлиника №24
Костромской пр.,

д. 11

Cеть 
стоматологических

клиник DS
Московский пр., 

д.125, лит. А

Европейский Центр
Вакцинации 

наб. Реки Фонтанки,
д. 132, лит. 3

Медицинский
центр «Монблан»

ул. Зверинская, д. 18

Санаторий
«Красный Вал»

Ленинградская обл.,
Лужский р-н

Клиника доктора
Одинцова

Богатырский пр.,
д. 22 корп.1

«Клиника 
Источник» 

Финский пер., 
д. 4
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В 
конце августа де-
велоперские ком-
п а н и и ,  б у м а -
ги которых тор-
гуются на бир-

же, опубликовали ауди-
рова нную от чётнос ть 
по МСФО за первое полу-
годие 2023 года. В Петер-
бурге работают четыре та-
ких предприятия.

Группа «Самолет» за от-
чётный период увели-
чила выручку на 15 % — 
до 101,8 млрд рублей. Чис-
т а я п ри бы л ь ком п а-
нии при этом составила 
12,5 млрд рублей. Прода-
жи первичной недвижи-
мости выросли на 15 %, 
до 97,3  м л рд рублей 
(550,3 тыс. м2).

В ПИК также дела об-
стоят неплохо. Выручка 
в январе–июне состави-
ла 264,9 млрд рублей, при-
быль — 27,9 млрд рублей. 
Впрочем, сравнить с про-
шлым годом не получит-
ся, так как в 2022 году ПИК 
не раскрывал своих пока-
зателей.

Обе компании раскрыва-
ют только консолидируе-
мую отчётность с данны-
ми по всей стране, поэтому 
доля Петербурга в «общем 
котле» непонятна.

С петербургскими за-
стройщиками, которые 
шагнули на федераль-
ный рынок, проще — они 
до сих пор считают дан-
ные по Северной столи-
це отдельно. Так, в целом 
по стране выручка у «Груп-
пы ЛСР» увеличилась 
на 14,4 %, до 74,8  млрд руб-
лей. При этом чистая при-
быль составила лишь 
1,7 млрд, что в 3,7 раза ни-
же, чем в 2022 году.

В Петербурге девело-
пер практически полно-
стью повторил результа-
ты прошлого года. За пер-
вые 6 месяцев застрой-
щик в новостройках про-
дал 244 тыс. м2 (225 тыс. м2 
в первом пол у г оди и 
2022 года) на 33,6  млрд руб-
лей (33,8 млрд рублей год 
назад). Операционная при-
быль девелопера состави-
ла 12,4 млрд рублей про-

тив 14,3 млрд рублей в про-
шлый период.

У группы «Эталон» про-
дажи в Петербурге пада-
ют: выручка уменьшилась 
с 13,2 млрд до 10,5  млрд руб-
лей. В целом по России про-
дажи сократились незна-
чительно: с 27,7 млрд руб-
лей до 27,6 млрд. Компания 
 сосредоточилась на регио-
нальном развитии, следу-
ет из заявлений её руко-
водства.

Самым значимым собы-
тием полугодия на стро-
ительном рынке стал за-
прет Центрального бан-
ка на субсидированную 
ипотеку от застройщиков 
под ставку 0,01%. При такой 
схеме, как заявлял регуля-
тор, цена строящегося жи-
лья вырастала, но снижал-
ся ежемесячный платёж. 
При этом если в начале го-
да продажи были доста-
точно низкими, то к лету 
спрос на такой продукт на-
чал расти.

«Прошедшее полугодие 
было весьма динамичным 
и разносторонним. От до-
вольно сложного начала 
года с резким изменением 
условий кредитования, от-
меной длительного субси-
дирования и ростом ставок 
— до необычайно активно-
го августа, с прогрессив-
но растущим спросом, ко-
леблющимся курсом и не-
прогнозируемым рынком. 
Спрос, скорее всего, будет 
волнообразным, и нуж-
но быть готовыми ко все-
му», — считает Анаста-
сия Иващенко, директор 
по продажам ГК «Полис».

Беспокойное лето
По данным консалтинго-
вого центра «Петербург-
ская недвижимость», спрос 
на квартиры в новострой-
ках за 3 летних месяца 
вырос на 40–45 % по срав-
нению с июнем–авгус-
том прошлого года. Бы-
ла заключена 21 тыс. сде-
лок против 14,5 тыс. годом 
 ранее.

«Уже сейчас мы видим, 
что август будет рекорд-
ным месяцем по спросу 

за последние 2 года — око-
ло 9 тыс. сделок, что при-
ближается к пиковым зна-
чениям марта 2022 года», — 
рассказала Ольга Трошева, 
директор консалтингового 
центра.

Спрос вырос на фоне ос-
лабления рубля, усиления 
инфляции, существенного 
роста ключевой ставки. По-
купатели с предваритель-
но одобренными креди-
тами спешили заключить 
ипотечный договор до воз-
можных изменений усло-
вий.

Цены на рынке с нача-
ла 2023 года практиче-
ски не менялись до июля, 
когда начал расти спрос. 
Из–за этого средняя цена 
предложения в самых вос-
требованных жилых ком-
плексах выросла. «В це-
лом в петербургских ново-
стройках класса массмар-
кет за лето цены увели-
чились примерно на 2,5 %, 
до 221,4 тыс. рублей. В при-
городе сохраняется цено-
вое плато: средняя цена 
в августе — 142,9 тыс. руб-
лей», — говорит Ольга 
 Трошева.

В ожидании холодов
Главным событием, кото-
рое в очередной раз поме-
няло ситуацию на рынке 
недвижимости, стало по-
вышение ключевой став-
ки с 8,5  до 12 %, что сразу 
увеличило стоимость кре-
дитных денег и послужи-
ло причиной пересмот-
ра финансовых моделей 
 проектов.

«Некоторые игроки рын-
ка переориентировались 
в пользу проектов с бо-
лее высокой степенью го-
товности градостроитель-
ной документации, так 
как бридж–финансирова-
ние по новым ставкам яв-
ляется очень высокой на-
грузкой на проект. В при-
оритете участки, по кото-
рым можно сразу получить 
проектное финансирова-
ние», — считает Антон 
 Орлов, директор отдела 
продажи земли и девело-
перских проектов Nikoliers.

Впрочем, учитывая инер-
тность рынка, рост ставки 
существенно не скажется 
на себестоимости строи-
тельства и цене квадратно-
го метра. «Чтобы это про-

НЕСМОТРЯ НА УЖЕСТОЧЕНИЕ ПРАВИЛ 
ВЫДАЧИ ИПОТЕКИ, ПЕТЕРБУРГСКИМ 
ПУБЛИЧНЫМ ДЕВЕЛОПЕРАМ УДАЛОСЬ 
ИЗБЕЖАТЬ ЗАМЕТНОГО УХУДШЕНИЯ 
ПОКАЗАТЕЛЕЙ В СВОЕЙ ОТЧЁТНОСТИ

Кривая 
доходности

ПАВЕЛ НИКИФОРОВ

pavel.nikiforov@dp.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЕКАТЕРИНА НЕМЧЕНКО 

коммерческий директор РСТИ 

ОЛЬГА ШИРОКОВА 

партнёр, региональный директор департамента 

консалтинга и аналитики NF Group

АНЖЕЛИКА АЛЬШАЕВА 

генеральный директор 

агентства недвижимости «КВС» 

2023 год богат на сюрпризы, хотя ожидания 
от него на старте были довольно сдержанными и осто-
рожными. Первые месяцы именно такими и были, но на-
чиная с весны под влиянием различных факторов про-
дажи набирали обороты. Этому способствовал и сфор-
мировавшийся отложенный спрос, и акции застройщи-
ков, но главное — изменение ключевой ставки и условий 
ипотечных программ.

Возможные сценарии развития рынка недви-
жимости зависят от совокупности факторов: насколь-
ко успешно будут адаптироваться к новым условиям 
девелоперы, какие меры поддержки отрасли сохранит 
или усилит государство, насколько просядет спрос и т. д.

В краткосрочной перспективе резкого сокращения 
нового предложения не будет. Проекты, находящие-
ся на финальной стадии подготовки к «старту продаж», 
в большинстве своём будут выведены без задержек. 
А вот в следующем году мы можем ожидать сдержан-
ной динамики роста предложения. При падении спроса 
и росте стоимости стройматериалов, на фоне удорожа-
ния проект ного финансирования девелоперы будут вы-
нуждены пересматривать финансовые модели проектов 
и искать пути их оптимизации.

Что касается реакции на рост ключевой ставки — 
рынок оживился и показал отличные результаты по объ-
ёму продаж. По итогу августа мы перевыполнили план 
продаж на 30 %. Увеличилось количество сделок не только 
с ипотекой, но и со 100 %–ной оплатой. Если ещё 3 меся-
ца назад доля 100 %–ной оплаты составляла 2–3 % от всего 
объёма, то в августе этот показатель вырос до 10 %. Усло-
вия проектного финансирования от банков пока не изме-
нены: мы выводим новые проекты, придерживаясь ран-
них договорённостей.

изошло, ключевая став-
ка должна надолго зафик-
сироваться на текущей 
отметке. Кроме того, фи-
нансовые модели многих 
проектов заранее предпо-
лагали возможный рост 
ключевой ставки», — счи-
тает Глеб Шурпик, вице–
президент блока экономи-
ки и финансов GloraX.

Пока произошедшие со-
бытия не привели к гло-
бальным изменениям. «Ре-
акцию рынка мы увидим 
к концу сентября — началу 
октября. Но до этого момен-
та нас, скорее всего, ждёт 
либо повышение ключевой 
ставки, либо какие–то но-
вые заявления от ЦБ. Пото-
му что в первую очень ре-
гулятор смотрит на реак-
цию со стороны валютно-
го рынка на принятые ме-
ры», — говорит Александр 
Гуторов, вице–президент 
ГК «Страна Девелопмент», 
руководитель блока про-
даж и маркетинга. В целом 
эксперты считают, что по-
ка государство будет под-
держивать строительную 
отрасль, а застройщики — 
предлагать совместные 

с банками продукты, кар-
динального ухудшения си-
туации на рынке новостро-
ек не произойдёт.

«Нам хотелось бы наде-
яться на традиционное 
оживление спроса, которое 
обычно происходит с на-
ступлением нового дело-
вого сезона, но объектив-
ных предпосылок для это-
го нет. Не стоит забывать, 
что рынок новостроек в не-
которой степени зави-
сит от ситуации на вто-
ричном рынке, ведь зачас-
тую перед покупкой новой 
квартиры клиент продаёт 
свою недвижимость в ста-
ром жилом фонде. А ситу-
ация на вторичном рын-
ке сегодня не самая благо-
приятная», — говорит Глеб 
 Шурпик.

Чтобы произошло за-
метное оживление спроса 
на новостройки, ключевая 
ставка должна скорректи-
роваться, а потенциаль-
ные покупатели — почувс-
твовать уверенность в зав-
трашнем дне, говорят экс-
перты. Кроме того, должно 
начать расти благосостоя-
ние граждан.
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В 
Петербу рге за-
вершились торги 
по продаже элит-
ной недвижимос-
ти — дома с участ-

ком в коттеджном посёлке 
«Репино бриз» (Курортный 
район), принадлежавше-
го экс–бенефициарам тор-
говой сети «Градусы» Мак-
симу и Татьяне Ланцовым. 
Площадь дома — 347,9 м2, 
участка — 2,4 тыс. м2. Де-
тального описания на сай-
те Единого федерального 
реестра сведений о банк-
ротстве не содержится.

Как следует из положе-
ний об условиях и сро-
ках продажи актива, ут-
верждённого Арбитраж-
ным судом Петербурга 
и Ленобласти, общая сто-
имость здания и земли — 
180 млн рублей, торги шли 
на понижение, цена отсече-
ния — 54 млн рублей.

При этом независимые 
эксперты сочли актив при-
влекательным, но его сто-
имость — несколько за-
вышенной: хотя объекты 
и располагаются в извест-
ном коттеджном посёл-
ке, но не на первой линии 
Финского залива. По дан-
ным Александра Беляева, 
генерального директора 
Beyond (ex Engel & Völkers), 
имущество может стоить 
110–120 млн рублей.

Однако победитель тор-
гов — ярославское ООО 
«Фест» (производит мебель 
для офисов и торговли) — 
предложило за дом и учас-
ток 77,1 млн рублей и стало 
победителем.

Продам землю недорого
Недвижимость остаётся 
для кредиторов наиболее 
предпочтительным видом 
залога. На торги регуляр-
но выставляются как про-
мышленные, так и ком-
мерческие объекты, не го-
воря уже о частных домах 
и квартирах.

Сейчас подобные объек-
ты, как отмечают опрошен-
ные «ДП» эксперты, в рам-
ках процессов о несосто-
ятельности реализуют-
ся с большим дисконтом. 
Так, Александр Соловь-
ёв, партнёр юридической 
компании «Маранц, Соло-
вьёв и партнёры», приво-

дит пример из собствен-
ной практики: земельные 
участки на первой берего-
вой линии в Ленобласти, 
чья кадастровая стоимость 
превышала 100 млн руб-
лей, были проданы в про-
цедуре банкротства всего 
за 10 % от этой оценки.

Практика продажи недви-
жимости с большим дис-
контом вызвана разными 
причинами. Одна из них — 
откровенное злоупотребле-
ние. К примеру, если управ-
ляющий захочет продать 
объект конкретному поку-
пателю, что, конечно, проти-
воречит законодательству 
о банкротстве, то в ход мо-
гут пойти различные ухищ-
рения. Так, ограничить круг 
участников торгов можно 
с помощью не совсем кор-
ректного описания объек-
та, предоставления не всей 
информации о выставлен-
ном лоте или, напротив, от-
ражения в объявлении ин-
формации, которая может 
оттолкнуть потенциаль-
ных покупателей.

В мае Верховный суд РФ 
в рамках дела о несостоя-
тельности подмосковного 
ООО «Мебе–Девелопмент» 
рассмотрел жалобу Феде-
ральной налоговой служ-
бы (ФНС) о признании тор-
гов недействительными. 
Как следует из материалов 
дела, бизнес–центр Mebe 
One Khimki Plaza (цена — 
1,95 млрд рублей), которым 
владел должник, был арес-
тован в рамках уголовного 
дела об уклонении от упла-
ты налогов совладельцем 
«Мебе–Девелопмент». Впос-
ледствии срок ареста не-
движимости истёк. Вместе 
с тем в публикации о тор-
гах недвижимость значи-
лась как арестованная.

Учитывая, что арест, на-
ложенный в уголовном де-
ле, действительно может 
быть сложно, а иногда даже 
невозможно снять (всё за-
висит от конкретной ситуа-
ции), эта информация явля-
ется критичной для потен-
циальных покупателей, ут-
верждают эксперты.

ФНС в своём обращении 
в Верховный суд ссыла-
лась на то, что конкурс-
ный управляющий и поку-
патель действовали согла-
сованно в целях реализа-
ции дорогостоящего акти-
ва. В итоге этот спор был 
направлен высшим судом 
в первую инстанцию на но-
вое рассмотрение.

Кроме того, даже выбор 
оценщика, привлекаемого 
для изучения объекта, мо-
жет повлиять на цену реа-

лизации имущества с бан-
кротных торгов. При ис-
следовании недвижимости 
могут использоваться одни 
методы и не использовать-
ся другие, что в итоге су-
щественно влияет на опре-
деление продажной цены.

В целом же, по мнению 
Александра Соловьёва, 
в каждом втором случае 
банкротных торгов отсутс-
твует конкуренция — есть 
лишь один покупатель, 
что и приводит к большо-
му дисконту.

Займитесь рекламой
По закону целью банкрот-
ного процесса, хоть корпо-
ративного, хоть личного, 
в идеале является полное 
погашение задолженности 
перед кредиторами. «И в ко-
нечном счёте в высокой сто-
имости продажи имущест-
ва заинтересованы все, кро-
ме покупателя: кредито-
ры получат больше денег 
в счёт погашения долгов, 
управляющий — более вы-
сокое вознаграждение, а бе-
нефициары компании–бан-
крота останутся должны 
меньшую сумму кредито-
рам, неся ответственность 
по долгам своего предпри-
ятия», — говорит партнёр 
Апелляционного центра 
Владимир Полуянов.

По его словам, недвижи-
мость с более–менее по-
нятной ценностью (к при-

меру, участок земли, при-
надлежащий предприятию 
и годный для коммер-
ческой застройки) луч-
ше выставлять на откры-
тые по составу участников 
торги и с открытой фор-
мой подачи предложений. 
«Участники видят ценовые 
ориентиры конкурентов 
и могут играть на повыше-
ние», — поясняет Влади-
мир Полуянов.

Кроме того, на увели-
чение числа участников 
и конкуренции между ни-
ми можно эффективно воз-
действовать через задаток 
и экспозицию. Законом ус-
тановлена предельная ве-
личина задатка — 20%. 
При задатке в 1 % желающих 
принять участие в торгах 
будет значительно боль-
ше, а длительный срок вы-
ставления лота (не 25 рабо-
чих дней, а 30–50) позволит 
изучить его большему чис-
лу интересантов.

«И в любом случае для ус-
пешной реализации лота 
будет полезно максимально 
осветить торговую процеду-
ру в публичном поле. Имен-
но так мы продали объект 
недвижимости  НИАИ “Ис-
точник” в деле о его банк-
ротстве за 800 млн рублей, 
что позволило сохранить 
прочие активы и восстано-
вить работу предприятия», 
— делится опытом Влади-
мир Полуянов.

НА БАНКРОТНЫХ ТОРГАХ 
МОЖНО ПРИОБРЕСТИ 
НЕДВИЖИМОСТЬ 
С БОЛЬШИМ ДИСКОНТОМ

Игра на понижение

ДМИТРИЙ МАРАКУЛИН

dmitry.marakulin@dp.ru

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДРА УЛЕЗКО

руководитель адвокатской 

практики Ulezko.legal

СОФЬЯ СЕРГЕЕВА

партнёр адвокатского бюро 

«Гуцу, Жуковский и партнёры»

В целом не могу сказать, что покупать имущест-
во с торгов в деле о банкротстве безопасно и всегда вы-
годно. К сожалению, достаточно много торгов проводит-
ся со злоупотреблениями, которые позволяют заинтере-
сованным лицами их оспорить. Можно намереваться ку-
пить привлекательный объект по интересной цене, а в ре-
зультате оказаться втянутым в судебные разбирательства, 
длящиеся годами. Поэтому перед тем, как принимать ре-
шение о приобретении имущества у банкрота, необходи-
мо всё тщательно проанализировать, взвесить риски.

Закон о банкротстве не предусматривает пре-
дельного размера дисконта. В моей практике его размер 
достигал 84 % от начальной цены. В ближайшие полгода–
год я не вижу никаких предпосылок для изменения раз-
мера дисконта при продаже недвижимости в банкротных 
торгах. Эта ситуация зачастую обусловлена не рыночны-
ми механизмами, а искусственно созданными ограниче-
ниями конкуренции, то есть по сути злоупотреблением 
со стороны организаторов банкротных торгов. А суды та-
кую практику не пресекают, подходя к рассмотрению жа-
лоб скорее формально. Собрание кредиторов приняло по-
ложение о продаже недвижимости, условия эти соблюде-
ны — значит нет никаких оснований для признания тор-
гов недействительными.

Признание компании банкротом 
и открытие конкурсного 
производства, тыс. юрлиц

Признание гражданина банкротом 
и введение реализации имущества, 
тыс. чел.

6 месяцев 2022 года

6 месяцев 2023 года

Россия 5,19

0,42

3,11

0,2

Петербург

Россия

Петербург

6 месяцев 2022 года

6 месяцев 2023 года

Россия 121,3

4,8

162,9

5,3

Петербург

Россия

Петербург

Источник: Единый федеральный реестр сведений о банкротстве
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щил 23 августа Банк Рос-
сии, средняя максималь-
ная ставка по вкладам топ–
10 банков, привлекающих 
наибольший объём депо-
зитов физлиц, на срок 3–6 
месяцев в середине авгус-
та превысила ставки дол-
госрочных вкладов. Она 
составила 9,43% годовых. 
При этом, по данным ЦБ, 
во второй декаде авгус-
та больше всего вырос-
ла средняя максималь-
ная ставка для самых ко-
ротких вкладов — на срок 
до 90 дней. Она увеличи-
лась на 2,29 процентного 
пункта, до 8,43 %.

Вера рынка в сниже-
ние ставок в долгосроч-
ной перспективе не озна-
чает, что в ближайшем бу-
дущем ЦБ РФ воздержится 
от подъёма ключевой. На-
пример, аналитики Альфа–
Банка считают вероятным 
её повышение ещё на 50 б. 
п. в сентябре. «Российский 
ВВП вырос на 5,0 % г / г в ию-
ле и сейчас более адекват-
ным ориентиром по ито-
гам 2023 года нам кажет-
ся рост 3,0 % г / г, а не 2,5 % г / г, 
как мы ожидали ранее, — 
отмечают они. — Обратной 
стороной быстрого роста 
является жёсткий рынок 
труда: в июле безработица 
опустилась до нового исто-
рического минимума 3,0 %, 
и зарплаты в реальном вы-
ражении выросли на впе-
чатляющие 6,8 % г / г за пер-
вое полугодие 2023 го-
да, включая рост на 10,5 % 
в июне. Ослабление рубля 
способствовало росту ин-
фляционных рисков: инф-
ляция составила 5,03 % г / г 
на 28 августа, и инфляци-
онные ожидания россий-
ских домохозяйств в авгус-
те продолжали расти. Не-
смотря на резкое внеоче-
редное повышение ставки 
ЦБ РФ до 12 % в середине 
августа, мы ждём повыше-
ния ставки ещё на 50 б. п. 
на заседании ЦБ РФ 15 сен-
тября».

Максим Чернега, руково-
дитель направления DCM 
департамента корпора-
тивных финансов компа-
нии «Цифра брокер», счи-
тает, что стоит подождать 

решения по ставке 15 сен-
тября и уже тогда прини-
мать решение о покупке 
тех или иных облигаций. 
«Определённо стоит акку-
ратнее относиться к тра-
диционно рискованным 
и зависящим от ставок сек-
торам: лизинг, девелоперы, 
МФО, — рекомендует он. — 
Если есть возможность 
взять флоатеры — луч-
ше взять флоатеры (обли-
гации с плавающей став-
кой. — Ред.), во всех осталь-
ных случаях предпочтение 
стоит отдать бумагам с ко-
роткой дюрацией в корпо-
ративном секторе и длин-
ным ОФЗ. Идея с покупкой 
длинных ОФЗ провалилась 
весной–летом, но сейчас 
многие факторы говорят 
о том, что нас может ждать 
инвертированная кривая, 
а значит её длинный конец 
будет стабильнее».

Инвертированной назы-
вается кривая доходнос-
ти, когда ставки по крат-
косрочным бумагам вы-
ше, чем по долгосроч-
ным  такого же кредитного 
 качества.

Дать прогноз по динами-
ке ключевой ставки эксперт 
затруднился. «Как показа-
ла практика, прогнозы — 
дело неблагодарное, осо-
бенно в ситуации, когда ре-
шения принимаются если 
не спонтанно, то под воз-
действием эмоций и сию-
минутных факторов точ-
но, — пояснил Чернега. — 
Если говорить о трендах, 
то я не ожидаю серьёзно-
го роста ставки в дальней-
шем. Возможно, 15 сентября 
её и повысят ещё, хотя не-
которые эксперты не пони-
мают, зачем и куда, но ско-
рее только для того, чтобы 
сразу запустить процесс 
снижения».

Не взлетим, так 
поплаваем
На взгляд начальника от-
дела анализа долгового 
рынка «Открытие Инвес-
тиции» Владимира Мали-
новского, инвесторам сто-
ит пока придерживать-
ся защитной стратегии 
на рынке облигаций, так 
как вероятность дальней-

шего ужесточения денеж-
но–кредитной политики 
Банка России на ближай-
ших заседаниях сохраняет-
ся. «В качестве защитных 
инструментов традицион-
но используются либо ко-
роткие облигации — сро-
ком до года–полутора, ли-
бо долговые бумаги с пла-
вающим купоном, — уточ-
няет он. — Облигации 
с плавающей ставкой пока-
зывают минимальную це-
новую волатильность, так 
как изменения рыночной 
доходности оперативно от-
ражаются в ставке купона. 
Наиболее интересны такие 
инструменты становят-
ся в периоды повышенной 
волатильности либо трен-
да на рост рыночных ста-
вок. Пока что вероятность 
дальнейшего ужесточения 
политики Банка России со-
храняется, что определя-
ет привлекательность фло-
атеров в портфелях инвес-
торов».

Аналитик подчёркива-
ет, что в текущей ситуа-
ции, когда рынок гособли-
гаций скорректировался 
даже в большей степени, 
чем корпоративные бума-
ги, в результате чего спре-
ды по доходности «корпо-
ратов» к ОФЗ существен-
но сузились, именно гос-
займы выглядят наиболее 
привлекательным инстру-
ментом для формирования 
краткосрочного портфеля. 
«Это не говоря уже о более 
высокой ликвидности ОФЗ 
и низких кредитных рис-
ках эмитента — государс-
тва, — добавляет Мали-
новский. — Из них выде-
ляем займы 26223, 26227, 
а также флоатер 29014. Сре-
ди корпоративных облига-
ций можно посмотреть, на-
пример, на облигации ли-
зинговых компаний — ЛК 
“Европлан” выпуска 001Р–
04 и “Балтийский лизинг” 
БО–П03».

Алексей Булгаков, руково-
дитель отдела аналитики 
долгового рынка ИК «Ре-
нессанс Капитал», связы-
вает затянувшееся на не-
сколько месяцев снижение 
цен облигаций с несколь-
кими факторами. В част-
ности, с сильным ослабле-
нием рубля с начала года, 
переоценкой рынка ожи-
даемой инфляции и очень 
существенным подъёмом 
базовой ставки ЦБ. «В ус-
ловиях сохраняющейся не-
определённости относи-
тельно дальнейших шагов 
ЦБ нам представляется це-
лесообразным позициони-
рование в ультракоротких 
рублёвых инструментах, 
например в инструментах 
денежного рынка или в бу-
магах с плавающим купо-
ном с привязкой к став-
ке RUONIA (в частности, 
ОФЗ–ПК), — рекомендует 
он. — С точки зрения срав-
нительной стоимости не-
привлекательными выгля-
дят корпоративные бума-
ги первого эшелона с фик-
сированными купонами 
в связи с тем, что их спре-
ды к ОФЗ сократились поч-
ти до нуля. Наш прогноз 

по ключевой ставке состав-
ляет 12 и 8 % на конец 2023 
и 2024 годов соответствен-
но. Банк России сохраняет 
консервативную стратегию 
и реагирует на краткосроч-
ное давление на инфляцию 
ужесточением полити-
ки с запасом, чтобы охла-
дить ожидания и не дать 
повышению инфляции 
стать устойчивым. Вмес-
те с тем жёсткость полити-
ки в этом году создаёт за-
пас для дезинфляции и за-
тем смягчения политики 
в 2024–2025 годах. В перс-
пективе нескольких меся-
цев наибольшая неопре-
делённость с точки зрения 
решений по ставке может 
быть связана с курсовой 
динамикой, на горизонте 
года–двух — с бюджетны-
ми параметрами и геопо-
литикой».

Осторожно, дефолты 
возможны
Инвесторам, рассматрива-
ющим покупки высокодо-
ходных облигаций (ВДО), 
следует иметь в виду зна-
чительно увеличившиеся 
за последние 1,5 года кре-
дитные риски в экономике 
в целом, а также в отдель-
ных отраслях (отдельные 
сегменты розничной тор-

И
ндекс государственных обли-
гаций RGBI за лето снизился 
на 4,5 %, а индекс корпоратив-
ных облигаций RUCBCPNS — 
на 2,7 % (см. графики). Это оз-

начает, что чистые цены (без учёта на-
копленного купонного дохода) входящих 
в эти индексы бумаг просели в среднем 
на такие величины. По сути, случившее-
ся в конце лета двукратное повышение 
Банком России ключевой ставки, сначала 
на 100 базисных пунктов, до 8,5 % годовых, 
а потом ещё на 350 б. п., до 12 %, участни-
ки долгового рынка отыграли авансом. 
Вероятно, жёсткость регулятора не стала 
для них особым сюрпризом: было понят-
но, что поступательное ослабление рубля 
к доллару США, евро и китайскому юаню 
увеличит инфляционные ожидания. И ЦБ 
РФ вынужден будет реагировать на это 
подъёмом ставки.

Непосредственно 15 августа, в день вне-
планового заседания Банка России и уве-
личения ключевой до 12 %, индекс RGBI по-
терял около 0,7 %. Но в последующие дни 
с лихвой отыграл это снижение. Прав-
да, после коррекции наверх он снова стал 
снижаться и к концу августа опустился 
почти до локального минимума, достиг-
нутого в середине месяца.

«Повышение ставки может оказать поло-
жительное влияние как на инфляцию, так 
и на курс рубля в будущем, — рассужда-
ет Антон Кравченко, руководитель отде-
ла акций УК “Первая”. — Оно, во–первых, 
повысит привлекательность рублёвых ак-
тивов, что приведёт к повышению нор-
мы сбережения граждан в них. Во–вто-
рых, снизит потребительское кредитова-
ние, которое в том числе влияет на увели-
чение спроса на импорт и, как следствие, 
ослабление рубля».

Игра вкороткую
Участники долгового рынка отмечали, 
что на взлёт ключевой ставки отреагиро-
вали главным образом бонды с близким 
сроком погашения. Их доходность подско-
чила, цены, соответственно, снизились. 
В результате кривая доходности ОФЗ ста-
ла почти горизонтальной: по краткосроч-
ным, среднесрочным и долгосрочным 
бумагам доходность к погашению стала 
примерно равна 11% годовых. По некото-
рым из долгосрочных бумаг доходности 
даже слегка снизились, поскольку инвес-
торы стали закладывать в свои ожидания 
снижение ключевой в будущем.

Подобная картина наблюдалась, кстати, 
и на рынке рублёвых депозитов. Как сооб-
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говли, компании сильно 
вовлечённые в междуна-
родные производственные 
цепочки и др.), предостере-
гает Алексей Булгаков.

По его словам, определя-
ющими факторами для ди-
намики котировок бондов 
в ближайшее время будут 
курс рубля, инфляционные 
ожидания, рыночные ме-
ры ЦБ, нововведения в ре-
гулировании, а также воз-
можное увеличение чис-
ла случаев реструктури-
рования задолженностей 
у эмитентов третьего эше-
лона.

«На дальнейшую дина-
мику доходностей россий-
ских корпоративных обли-
гаций в первую очередь бу-
дет влиять величина клю-
чевой ставки Банка России, 
поскольку все процентные 
ставки в российской эко-
номике так или иначе яв-
ляются её производной, — 
подтверждает Максим Чер-
нега. — Вторым фактором 
являются дефолты. Рынок 
не первый год ими пуга-
ют, но дефолты всё ещё ос-
таются разовыми исто-
риями, причём не каса-
ются крупных эмитентов. 
Если ли же случится не-
сколько дефолтов подряд 
или неплатёжеспособным 

окажется кто–то крупный, 
можно ожидать переоцен-
ки рисков и значительного 
роста доходности».

Наглядным напомина-
нием о высокой вероятнос-
ти проблем с выплатами 
по бондам стал недавний 
кейс ретейлера «М.Видео», 
чьи долговые бумаги 31 ав-
густа испытали обвал ко-
тировок. В моменте доход-
ность по некоторым вы-
пускам эмитента достигла 
40 % годовых. До этого эти 
облигации «М.Видео» де-
шевели несколько дней.

«Причиной стали ново-
сти о нарушении особых 
обязательств перед кре-
диторами — на профес-
сиональном сленге “кове-
нант”, — объясняет Евге-
ний Коган, профессор НИУ 
ВШЭ, в своём телеграм–ка-
нале bitkogan. — Чем гро-
зит нарушение ковенан-
тов? Требованием о немед-
ленном погашении креди-
та. Общий объём финан-
сового долга у компании 
составляет на конец пер-
вого полугодия 2023 года 
92,6  млрд рублей, или 27 % 
от активов. Казалось бы, 
немного, но при этом крат-
косрочный долг составляет 
61,7 млрд рублей. И без про-
лонгации остальных креди-

тов компании вряд ли удас-
тся его погасить в полном 
объёме. Угрозой является 
и то, что капитал компании 
стремительно приближает-
ся к нулю — 244 млн руб-
лей на 30 июня 2023 го-
да. Пожалуй, единствен-
ная возможность избежать 
реструктуризации по об-
лигациям — это догово-
риться с банками об изме-
нении условий по ковенан-
там. Мы оцениваем вероят-
ность этого как достаточно 
высокую. Но даже при этом 
облигации останутся в зо-
не высокого риска».

Спрятаться в валюте
Для инвесторов, опаса-
ющихся дальнейшей де-
вальвации российского 
рубля, спасительной га-
ванью могут стать обли-
гации, номинированные 
в валюте, например в ки-
тайских юанях. Но профес-
сионалы советуют пред-
почесть замеща ющие бон-
ды, так как их доходность 
значительно выше. За-
мещающие облигации 
и купоны по ним номи-
нированы в иностран-
ной валюте. Но выплаты 
по ним, как купонные, так 
и при погашении, осущест-
вляются в рублях по ры-

ночному курсу. При этом 
нынешняя конъюнктура 
такова, что доходности та-
ких валютных бумаг близ-
ки к доходностям рублёвых 
бондов тех же эмитентов. 
Происходит это из–за наве-
са предложения: эмитенты 
выводят на рынок большие 
объёмы таких бумаг, при-
нимая в качестве платы 
за них ранее выпущенные 
еврооблигации. В дальней-
шем владельцы замеща-
ющих бондов пытаются 
продать их на вторичном 
рынке, но не всегда встре-
чают адекватный спрос.

Московская биржа 16 ав-
густа 2023 года объявила, 
что запускает программу 
поддержки ликвидности 
замещающих облигаций. 
Участвовать в программе 
в качестве маркетмейкеров 
могут любые участники 
торгов. Первым жела ющим 
стал Газпромбанк.

«На сегодняшний день 
в обращении находится 31 
выпуск замещающих обли-
гаций семи эмитентов, но-
минированных в долларах 
США, евро, британских фун-
тах и швейцар ских фран-
ках, — сообщила биржа. — 
Общий объём в обращении 
замеща ющих облигаций 
составляет 1,4 трлн руб-

лей, или около 6% от объ-
ёма рынка корпоративных 
облигаций. Доля рознич-
ных инвесторов во вторич-
ных торгах замещающи-
ми облигациями составля-
ет 61%, а доля вторичного 
рынка самих замещающих 
облигаций — 27% от все-
го рынка корпоративных 
облигаций по итогам пер-
вого полугодия 2023 года. 
В настоящее время участ-
никам программы маркет-
мейкинга доступны 29 вы-
пусков».

«При прочих равных за-
мещающие облигации вы-
глядят очень и очень при-
влекательно, — полага-
ет Максим Чернега. — 
И точно привлекательнее, 
чем юаневые облигации, — 
доходность у замещающих 
выше, а курс юаня всё рав-
но ходит за долларом. По-
жалуй, единственный риск 
в замещающих облигациях, 
что Россия совсем откажет-
ся от доллара США в расчё-
тах, но, во–первых, данный 
риск видится эфемерным, 
а во–вторых, наверняка бу-
дет предложена некая аль-
тернатива».

«Ставки по замещающим 
облигациям всё еще вы-
глядят достаточно инте-
ресно, а необходимость ди-
версификации инвести-
ционного портфеля в том 
числе и в различных валю-
тах определяет привлека-
тельность долговых бумаг, 
привязанных к другим ва-
лютам, — считает Влади-
мир Малиновский. — Об-
лигации в юанях, на наш 
взгляд, сейчас проигрыва-

ют замещающим бумагам 
как по уровню доходнос-
ти, так и по ликвидности. 
Среди замещающих обли-
гаций можно посмотреть 
на выпуски “Газпром Ка-
питал” ЗО27–2-Д и ЗО28–1
–Д, а также “ПИК–Корпора-
ция” 001Р–05».

«По сочетанию качест-
ва, доходности и ликвид-
ности замещающие обли-
гации сейчас заметно пре-
восходят выпуски кор-
поративных бондов, но-
минированные в юанях 
(“Газпром” в евро — доход-
ности 8,5–9 % при погаше-
ниях через 0,5–5 лет, “Газ-
пром” в долларах — 8–9 % 
при погашениях через 
3–14 лет)», — констатиру-
ет Алексей Булгаков. Впро-
чем, он считает более веро-
ятным укрепление курса 
рубля, чем его ослабление. 
«По курсу рубля к доллару 
США наш прогноз состав-
ляет 85 и 90 рублей за дол-
лар на конец 2023 и 2024 
годов соответственно, — 
говорит эксперт. — За-
пас для укрепления рубля 
с текущих уровней, на наш 
взгляд, определяется ожи-
даемым плавным усиле-
нием торгового баланса 
за счёт растянутой во вре-
мени реакции внешнетор-
говых потоков на уже про-
изошедшее изменение экс-
портных и импортных цен. 
Наибольшая неопределён-
ность с точки зрения про-
гноза по курсу по–прежне-
му связана с динамикой 
сырьевых цен и изменени-
ем внешнего и внутренне-
го регулирования».
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ИЮЛЬ АВГУСТ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВСЕВОЛОД ЛОБОВ

директор по инвестициям УК «Доходъ»

ДМИТРИЙ АДАМИДОВ

основатель телеграм–канала Angry Bonds

Цены облигаций иногда снижаются. Особенно 
в периоды роста процентных ставок или ожидания такого 
роста. Это не отменяет их стабилизирующей роли в порт-
феле (волатильность облигаций в разы ниже, чем в ак-
циях). Но конкретные бумаги должны подходить вам 
для конкретных целей. Короткие облигации почти не сни-
жаются в цене при росте ставок, длинные — снижаются 
очень сильно. Если вам понадобятся деньги в ближайшее 
время — не вкладывайте их в длинные облигации.

Инфляцию проще предсказать на 10 лет вперёд, чем 
на ближайшие пару лет. Судя по ОФЗ, индексируемым 
на инфляцию, долгосрочная (на 5–10 лет) инфляция оце-
нивается в 7,8–8 % годовых. Это близко к тому, на что нуж-
но ориентироваться долгосрочному инвестору. Но в крат-
косрочном периоде могут быть любые колебания.

Я не исключаю, что снижение цен может про-
должиться. Но оно будет не широким фронтом, а по отде-
льным проблемным секторам и эмитентам, кредитное ка-
чество которых будет ухудшаться, в том числе и по не за-
висящим от них причинам. Поэтому к покупкам надо под-
ходить осторожно. Главным риском я вижу структурную 
перестройку экономики, в первую очередь затрагивающую 
ретейл, девелопмент и лизинг. По макроусловиям также 
сохраняется высокая неопределённость, но к ней, похоже, 
все начинают привыкать. Ключевую ставку, надеюсь, по-
вышать уже не будут, поэтому к концу 2023 года предпо-
ложу 10–11 % годовых, а к концу 2024 года — 8 %. С курсом 
немного сложнее, но полагаю, что к концу 2023 года дол-
лар будет в коридоре 80–85 рублей.
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Складывается впечат-
ление, что «в архитектур-
ном цеху кто–то громко за-
топал ногами», поделился 
впечатлением с «ДП» руко-
водитель мастерской «Сту-
дия 17» Святослав Гайкович. 
«Стиля нам сейчас очень 
не хватает. Стиля особенно 
“не хватает” в тех 40% жи-
лищ в стране, где нет ватер-
клозета и горячей воды», — 
заметил зодчий. Он отме-
чает, что стиль может по-
явиться только как оценка 
практики мастеров за опре-
делённый период.

«Благими намерениями 
создать новую “архитек-
турную доктрину” автор 
идеи “саморепрезентации” 
невольно унижает совре-
менных ему зодчих, кото-
рые не покладая рук ищут, 
а иногда и находят само-
родки новой россий ской, 
а одновременно и миро-
вой архитектуры. Эти час-
тицы новой архитектуры 
и должны сложиться пост-
фактум в манифест, гло-
бальную доктрину, новые 
традиции и что–то там ещё, 
пока неведомое, что следу-
ющее поколение назовёт 
новым стилем», — добавил 
зодчий.

«Мне понятно желание 
в сегодняшней ситуации 
каким–то образом заявить 
о себе, определить или да-
же застолбить за собой 
конкретное место. Думаю, 
что в этом случае стоит го-
ворить о национальном 
архитектурном своеобра-
зии. Но тут надо опираться 
на практику, а не на док-
трину», — прокомменти-
ровал «ДП» руководитель 
мастерской «Студия 44» 

Никита Явейн. По его сло-
вам, контекст формируется 
реальной деятельностью, 
а не декларациями, от ко-
торых на самом деле мало 
что зависит. «Для нас мани-
фестами, формирующими 
архитектурную идентич-
ность, являются наши про-
екты и постройки. Текст да-
же самой красивой декла-
рации в отрыве от конк-
ретных зданий и проектов, 
в нашем понимании, не мо-
жет служить архитектур-
ным манифестом», — го-
ворит Явейн. Он приводит 
в пример музейный ком-
плекс «Центр промыш-
ленного прогресса» в Вык-
се под Нижним Новгоро-
дом, который, по его оценке, 
«сам по себе манифест, сим-
вол российской металлур-
гии, выражающий глубин-
ную суть металла как тако-
вого». Также Явейн выделя-
ет депозитарий «Небесное 
Кенозерье» в Архангель-
ской области. «За счёт це-
лого ряда элементов, в том 
числе шатровых крыш, де-
ревянных наружных стен, 
отсылающих к традицион-
ному срубу, а также разме-
щения в этом фондохрани-
лище так называемых “не-
бес”, характерных для се-
верных храмов потолочных 
перекрытий, которые рас-
писывались библейскими 
сюжетами и устанавлива-
лись на специальных тяб-
ловых каркасах, нам уда-
лось раскрыть и, если угод-
но, “манифестировать” рус-
скую идентичность. В этом 
конкретном случае — иден-
тичность архитектуры Рус-
ского Севера», — говорит 
Явейн.

Стандарты и цитаты
Если говорить о поиске са-
мобытного национального 
пути в архитектуре, то в ря-
де случаев вопрос ограни-
чивается чисто декоратив-
ными мотивами и цита-
тами, как, например, в сов-
ременной архитектуре 
исламских государств, от-
мечает главный архитектор 
института «Горпроект» Фи-
липп Никандров. «На деле 
за всеми этими чисто кос-
метическими орнамента-
ми и паттернами (обычно 
в роли солнцезащиты) за-
камуфлирована междуна-
родная архитектура, про-
диктованная современны-
ми строительными техно-
логиями, стандартами, нор-
мативами, требованиями 
международных операто-
ров и страховщиков», — ут-
верждает он. По его словам, 
современная архитектура 
даже такой консервативной 
страны, как Иран, поражает 
своим качеством, изобрета-
тельностью и при этом ни-
как не отрывается от пос-
ледних международных 
трендов. То же самое наб-
людается и в Китае. Русская 
и российская архитектура 
на протяжении тысячеле-
тия исторически формиро-
валась в русле европейской 
культурной традиции и ни-
когда не была стопроцентно 
самобытной и зам кнутой 
в себе. Причём с каждым 
новым веком процессы ин-
теграции в европейскую 
культуру только усилива-
лись вместе с интенция-
ми власти преодолеть тех-
нологическое и культур-
ное отставание с соответс-
твующими программными  

манифестами («Москва 
как Третий Рим» и др.). «У 
нас в России вся архитек-
тура, увы, заимствован-
ная в той или иной степе-
ни. Может быть, за исклю-
чением того, что было в до-
монгольской архитекту-
ре. Но мы её практически 
не знаем — осталось всего 
несколько церквей», — со-
глашается руководитель 
Studio–MISHIN Сергей Ми-
шин. По его мнению, ник-
то не может создать свой 
стиль — стиль создаёт-
ся человечеством и эпохой. 
Тем более это невозможно в 
отдельно взятой стране — в 
этом можно увидеть лишь 
стремление к изоляции.

Время покажет
Всё происходит естествен-
ным путём, новый стиль 
нельзя придумать, говорит 
руководитель собствен-
ной мастерской, вице–пре-
зидент Санкт–Петербург-
ского союза архитекторов 
Михаил Мамошин. По его 
мнению, сегодня в возду-
хе витает запрос на тради-
ционность, на обращение 
к фигуративной архитек-
туре: «Люди насытились 
модернизмом, тем более в 
Петербурге».
 «Я думаю, что никакой но-
вый стиль по заказу не воз-
никает. Он может сложить-
ся в результате сложе-
ния деятельности многих 
и осознаётся постфактум, 
по прошествии времени. 
Буду наблюдать и продол-
жать делать в том же ду-
хе, что и всегда», — сказал 
«ДП» руководитель собс-
твенной мастерской Мак-
сим Атаянц.

ПЕТЕРБУРГСКИЕ ЗОДЧИЕ СКЕПТИЧЕСКИ ОТНЕСЛИСЬ 
К ПЛАНАМ ПО РАЗРАБОТКЕ РОССИЙСКОЙ 
АРХИТЕКТУРНОЙ ДОКТРИНЫ

Б
о
й

 с
 т

е
н

ь
ю

ВАДИМ КУЗЬМИЦКИЙ

vadim.kuzmitckii@dp.ru

Н
а днях член президиума Союза 
архитекторов России Алексей Ко-
мов заявил РИА Новости, что ор-
ганизация приступила к разра-
ботке «архитектурной доктри-

ны, которая будет сочетать в себе глубину 
традиций и современные архитектурные 
технологии». Агентство пояснило, что речь 
идёт о создании нового архитектурного 
стиля. Комов занимает должность замес-
тителя городского головы — главного ар-
хитектора города Калуги, а также куриру-
ет организуемый союзом Международный 
архитектурный фестиваль «Зодчество», ко-
торый должен пройти в Москве этой осе-
нью. «Время ставит перед отечественными 
зодчими вопрос ответственности за буду-
щее российской архитектуры, без которой 
не может быть самой России», — пишет 
в манифесте фестиваля его куратор. И до-
бавляет, что «настала пора выйти из тени 
бездумных заимствований». Алексей Ко-
мов оказался недоступен для коммента-
риев, но корреспонденту «ДП» удалось соб-
рать мнения петебургских архитекторов 
о выдвинутой инициативе.

Сквозь топот
Руководитель мастерской «А. Лен» Сергей 
Орешкин в разговоре с «ДП» оценил идею 
следующим образом: «Посидеть подумать 
и вычленить те элементы, которые мог-
ли бы при определённом сочетании со-
здать новый стиль, — это вещь довольно 
благородная. Формально мы этим зани-
маемся постоянно, но, конечно, не на та-
ком глобальном уровне». Пока предпо-
сылок к рождению нового стиля зодчий 
не видит, но потребность в нём есть.

«За последние примерно 70 лет в архи-
тектуре не выработали “инфографики” 
на фасаде — той, которая была в эклекти-
ке, в модерне, в классицизме. Того родно-
го для людей, той детали, что позволяет 
считывать с фасада какую–то информа-
цию», — говорит Орешкин. 

Узнаваемого современного декорирова-
ния фасада так и не появилось. Как не по-
явилась и архитектора, способная его со-
здать (не удалось это даже Захе Хадид 
и Калатраве).
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И
зучение иност-
ранных языков 
не только рас-
ширяет кругозор 
и является весо-

мым конкурентным пре-
имуществом при поиске 
новой работы. Те, кто вла-
деет двумя или несколь-
кими иностранными язы-
ками, реже сталкивают-
ся с депрессивными и тре-
вожными состояниями, 
менее подвержены сердеч-
но–сосудистым патологи-
ям и способны быстрее вос-
станавливаться после ин-
сульта. Кроме того, изуче-
ние иностранных языков 
во взрослом возрасте мо-
жет отсрочить наступле-
ние старческой деменции 
и болезни Альцгей мера.

Билингвы в выигрыше
Современные научные ис-
следования подтвержда-
ют, что изучение иност-
ранных языков служит эф-
фективной профилактикой 
преждевременного старе-
ния мозга. «Изучение язы-
ков активирует тот учас-
ток мозга, который отве-
чает за то, чтобы кратко-
временная память пере-
ходила в долговременную. 
Между нейронами образу-
ется больше связей и та-
ким образом увеличива-
ется когнитивный резерв. 
А чем он больше, тем луч-
ше будет память в пожи-
лом возрасте», — коммен-
тирует Патимат Исабекова, 
врач–невролог Lahta Clinic.

По словам Екатерины 
Демь яновской, врача–нев-
ролога лаборатории «Ге-
мотест», распространён-
ность неврологических рас-
стройств в странах, где го-
ворят сразу на двух языках, 
на 50% ниже, чем в регио-
нах, где население пользу-
ется только одним языком. 
«Дело в том, что любое обу-
чение меняет мозг: в нём 
увеличивается количество 
и качество нервных связей, 
активируется работа лоб-
ной, нижней теменной и ви-
сочной долей. Эти области 
как раз имеют решающее 
значение для памяти и вни-
мания», — поясняет она.

Впрочем, точно так же 
множество исследований 
показывают и то, что са-
мо по себе знание одно-
го или нескольких языков 
полностью устранить риск 
развития деменции не мо-
жет. Хотя и способно значи-
тельно отсрочить наступле-
ние болезни. «Люди, знаю-
щие больше чем один язык, 
отодвигают потерю памяти, 
которая сопровождает стар-
ческое слабоумие, на 3–4 го-
да», — рассказывает Екате-
рина Демьяновская.

По словам Дарьи Яуше-
вой, психолога медицин-
ского онлайн–сервиса 
«СберЗдоровье», изучение 
иностранных языков влия-
ет и на физическое здоро-
вье. «Есть исследования, 
которые подтверждают, 
что улучшается сердечно–
сосудистая функция. Это 
происходит за счёт увели-
чения притока крови к моз-
гу и снижения риска ги-
пертонии и сердечных за-
болеваний», — говорит она.

По этой же причине пос-
ле инсульта значительно 
быстрее возвращают свои 
когнитивные функции те 
люди, которые владеют 
двумя и более языками. 
Это доказывает недавнее 
исследование Националь-
ного института психиче-
ского здоровья и невроло-
гических наук в Бангалоре 
(Индия), согласно которо-
му более 40% двуязычных 
пациентов полностью вос-
становили свои умствен-
ные способности. В то вре-
мя как возможность пони-
мать, познавать, изучать, 
воспринимать и перераба-
тывать информацию вер-
нулась менее чем к 20 % па-
циентов, говорящих только 
на одном языке.

По словам Суварны Ал-
лади, профессора невроло-
гии Национального инс-
титута психического здо-
ровья и неврологических 
наук в Бангалоре, автора 
этого исследования, дву-
язычные пациенты также 
лучше справлялись с пост-
инсультными тестами, ко-
торые измеряли их спо-
собность обращать внима-

ние на поиск 
и системати-
зацию инфор-
мации. «У них 
было меньше 
рисков зара-
ботать демен-
цию или свя-
занное с ней со-
с т оя н ие ,  н а зы-
в аемое лёг к и м 
когнитивным на-
рушением», — пи-
шет Суварна Алла-
ди в своей работе.

Настроение 
улучшилось
Большое зна-
чение име-
ет изучение 
и н о с т р а н -
н ы х  я з ы -
ков и в про-
фила кти ке 
психических 
расстройств. 
В  ч а с т н о с т и , 
по словам  Дарьи 
Яушевой, снижа-
ется риск возник-
новения депрес-
сии и тревожнос-
ти. Это происходит 
благодаря развитию 
таких навыков, как гиб-
кость и креативность, 
а также коммуникативных 
навыков, которые улучша-
ются, когда человек изуча-
ет новый язык.

«Кроме того, введение ру-
тины и пусть небольшие, 
но стабильные шаги помо-
гают ощущать себя справ-
ляющимся, способным, 
уверенным в себе, — до-
бавляет специалист. — Воз-
никает дофаминовое под-
крепление (“я справился!”), 
поскольку дофамин вы-
деляется при завершении 
действия и служит возна-
граждением. Я уже не го-
ворю о том, что изучение 
языка открывает новые воз-
можности: можно планиро-
вать путешествия, чувство-
вать себя увереннее в не-
знакомых странах, а обще-
ние с носителями языка 
даёт новые эмоции и ощу-
щение принадлежности 
к более широкому комью-
нити». Психолог уточня-
ет, что изучение иностран-

ных язы-
к о в  м о ж е т 
предот  вратить де-
прессию только на зачаточ-
ной стадии, когда болезнь 
ещё не перешла в глубокую 
фазу. Если всё зашло уже 
слишком далеко, то тре-
буется фармакологичес-
кая поддержка и психоте-
рапия. «Но если симптомы 
начальные (это называется 
дистимией) либо когда уже 
происходит выход из тя-
желого состояния, изуче-
ние языков может подде-
рживать и стимулировать 
справляться с недугом», — 
убеждена Дарья  Яушева.

Тренажёр для мозга
Впрочем, как рассказали 
эксперты, бывают и такие 
ситуации, когда изучение 
иностранного языка может 
принести больше вреда, 
чем пользы. «Существуют 
исследования, которые до-
казывают, что раннее обу-
чение другому языку мо-

жет при-
вести к задерж-
ке развития родной речи. 
Поэтому второй язык часто 
рекомендуют изучать пос-
ле 5 лет, когда словарный 
запас родных слов уже до-
статочный, — предупреж-
дает Екатерина Демьянов-
ская. — Кроме того, билин-
гвизм может служить ве-
сомым стрессовым факто-
ром, потому что ребенок 
вынужден постоянно пере-
ключаться. Это может по-
влиять на общее самочувс-
твие и способствовать раз-
витию связанных со стрес-
сом заболеваний, например 
нарушений сна».

Евгений Фомин, руково-
дитель направления мен-
тального здоровья медтех-
компании «Доктор Рядом», 
также считает, что высокая 
вовлечённость в учебный 

п р о -
цесс, ко-

торая ведёт 
к перенапряжению 

нер вной системы, способ-
на привести к стрессу. Одна-
ко, как уточняет Екатерина 
 Демьяновская, для взрос-
лых изучение языков 
не связано с развитием тех 
или иных патологий. 

Суварна Аллади счита-
ет, что изучение языка со-
вершает для мозга то же 
самое, что плавание дела-
ет для тела. «Любая физи-
ческая активность полезна 
для организма, но плава-
ние особенно хорошо под-
ходит для обеспечения сба-
лансированной трениров-
ки с меньшим количест-
вом травм, — поясняет учё-
ный. — Точно так же и язык 
обеспечивает намного бо-
лее тщательную трениров-
ку мозга, чем, например, го-
ловоломки, чтение и дру-
гие виды умственной де-
ятельности».

ТАТЬЯНА ЕЛЕКОЕВА

tatyana.elekoeva@dp.ru

ИЗУЧЕНИЕ ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ 
МОЖЕТ ОТСРОЧИТЬ НАСТУПЛЕНИЕ 
ДЕМЕНЦИИ, А ТАКЖЕ ПОМОЧЬ 
СПРАВИТЬСЯ С ДЕПРЕССИЕЙ 
И ПОСЛЕДСТВИЯМИ ИНСУЛЬТА
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А
н а л и т и к и не -
скольких компа-
ний рассказали 
«ДП», какие ор-
ганизации чаще 

всего открывались в Пе-
тербурге летом 2023 года. 
Все они отмечают, что ста-
тистические показатели 
не обязательно говорят 
о благоприятном клима-
те для бизнеса, поскольку 
ситуация в разных сферах 
и отраслях заметно отли-
чается.

Постепенное оживление
По данным Rusprofile, 
в сегменте малого и сред-
него предприниматель-
ства (МСП) в топ–5 по от-
крытиям за лето (по кодам 
ОКВЭД) вошли такие от-
расли, как строительство 
жилых и нежилых зданий 
(появилось 235 организа-
ций, занимающихся такой 
деятельностью); торговля 
оптовая неспециализиро-
ванная (209 организаций); 
деятельность ресторанов 
и услуги по доставке про-
дуктов питания (104); раз-
работка компьютерного 
программного обеспече-
ния (97); деятельность ав-
томобильного грузового 
транспорта (96).

Данными, отражающи-
ми другие аспекты, поде-
лились в дочерней компа-
нии «Сбера» — АО «Дело-
вая среда». По подсчётам 
аналитиков, 84 % вновь от-
крывшихся организаций 
в Петербурге и Леноблас-
ти пришлось на ИП, 16 % — 
на юрлица. Соотношение 
мужчин и женщин, от-
крывших своё дело, соста-
вило 58 и 42 % соответс-
твенно. При этом 40 % биз-
несов летом 2023 года бы-
ло открыто людьми в воз-
расте от 18 до 35 лет.

«По данным нашего сер-
виса регистрации бизне-

са и дистанционного от-
крытия счёта, Петербург 
по итогам лета оказался 
на четвёртом месте по ко-
личеству открытых биз-
несов, а Ленинградская 
область расположилась 
на 22–м. Северная столи-
ца уступила только Мос-
кве, Московской области 
и Краснодарскому краю», — 
поделился с «ДП» испол-
няющий обязанности ге-
нерального директора АО 
«Деловая среда» Алексей 
Грищенко.

В числе самых популяр-
ных для открытия типов 
бизнеса, по данным «Дело-
вой среды», оказались роз-
ница, пассажирские и гру-
зоперевозки, операции 
с недвижимым имущест-
вом, строительные специа-
лизированные работы, оп-
товая торговля, разработ-
ка программного обеспе-
чения (ПО).

Комментируя результа-
ты исследований компа-
ний, эксперты выделяют 
ряд тенденций, которые 
могли привести к высоким 
показателям по открыти-
ям. Так, по словам Алексея 
Смирнова, регионального 
директора системы автома-
тизации ресторанов Absolut 
POS, сфера общественно-
го питания действитель-
но ож и ла .  
По данным 
П е т р о с т а -
та , оборот 
организаций  
о б щ е п и т а  
в  П е т е р -
бурге в ию-
не 2023 го-
да составил 
15 ,7  м л р д  
р у б л е й , 
что на 5,8 % выше показате-
лей аналогичного перио-
да прошлого года. В Леноб-
ласти оборот организаций 
составил 2 млрд рублей 
(+18,5 % год к году). По дан-
ным Росстата, в июле вы-
ручка индустрии общепи-
та оказалась на 14 % выше 
прошлогоднего показателя 
при сопоставимых ценах.

«Сказывается эффект 
низкой базы, рост платё-
жеспособного спроса, за-
прос на питание и общение 

ДАРЬЯ ДМИТРИЕВА

daria.dmitrieva@dp.ru

ЭТИМ ЛЕТОМ В ПЕТЕРБУРГЕ АКТИВНЕЕ ВСЕГО ОТКРЫВАЛИСЬ КОМПАНИИ, 
ЗАНИМАЮЩИЕСЯ СТРОИТЕЛЬСТВОМ, ТОРГОВЛЕЙ, ОБЩЕСТВЕННЫМ ПИТАНИЕМ, 
РАЗРАБОТКОЙ ПРОГРАММНОГО ОБЕСПЕЧЕНИЯ И ГРУЗОПЕРЕВОЗКАМИ

Урожайный сезон

вне дома после пандемии. 
Июльская статистика ука-
зывает на примерно одина-
ковое соотношение откры-
ваемых и ликвидируемых 
заведений общепита в це-
лом по стране. Но можно 
предположить, что с раз-
витием внутреннего туриз-

ма мы уви-
дим перевес 
в сторону но-
вых заведе-
ний по ито-
гам года», — 
п о л а г а е т 
Смирнов.

К а к  р а -
нее сообщал 
«ДП», оборо-
ты оптовой 

торговли по итогам 6 ме-
сяцев в Петербурге упали 
на 26,8 % — до 9357,9 млрд  
рублей. Оборот розни-
цы в январе–июне соста-
вил в Северной столи-
це 1067,2 млрд рублей, это 
на 0,4 % больше, чем годом 
ранее. До этого на протя-
жении длительного вре-
мени с марта 2022 года 
розница демонстрировала 
снижение показателей. Но-
вые тренды позволяют го-
ворить о плавном восста-

новлении потребительской 
активности.

Кодозамещение
Ещё одна сфера, где заме-
тили наибольший прирост 
организаций, — разработ-
ка ПО. Участники рынка 
связывают эту тенденцию 
сразу с несколькими фак-
торами. Уход иностран-
ных производителей соф-
та из России затронул мно-
гие стратегически важные 
решения для бизнеса: опе-
рационные системы, CRM, 
системы для управления 
проектами, облачные хра-
нилища и др. Это побудило 
крупные компании искать 
команды, готовые разрабо-
тать собственные решения 
«под ключ», а также создать 
российские аналоги вос-
требованных продуктов.

«Резко возрос интерес 
и к российским low–code, 
и no–code решениям. На-
пример, к 1С, WebSoI  и дру-
гим. Компании, которые 
имеют экспертизу по внед-
рению подобных продуктов, 
пользуются высоким спро-
сом. Сказывается и фактор 
высокой популярности ус-
луг консалтинга и техни-

ческой поддержки по воп-
росам импортозамеще-
ния. Например, компания 
Atlassian уже осенью от-
ключит российский бизнес 
от своих серверов. Многим 
требуется помощь в поиске 
и переходе на новые систе-
мы», — отмечает руководи-
тель QA–отдела ИТ–компа-
нии SimbirSoI  Галина Яши-
на. По её мнению, на рост 
числа организаций могло 
повлиять наличие много-
численных льгот от госу-
дарства для IT–отрасли.

Одна ко за крепитьс я 
на рынке предпринима-
телям без опыта крайне 
сложно. «Порог входа в биз-
нес всегда был достаточно 
высок, поскольку прежде 
всего на рынке ценятся 
знания и опыт. Можно ска-
зать, что большинство но-
вых компаний — IT–коман-
ды с солидной экспертизой 
в разработке, которые гото-
вы оказать услуги в узко-
профильных вопросах», — 
подчёркивает эксперт.

Доверяй, но проверяй
Тем не менее, по словам 
некоторых экспертов, ста-
тистика количества откры-

тий новых бизнесов не обя-
зательно говорит о том, 
что та или иная отрасль 
чувствует себя хорошо.

Например, по данным 
«Деловой среды», вырос-
ло число организаций, за-
нимающихся пассажир-
скими и грузоперевозка-
ми. Как отмечает генераль-
ный директор Ecolines RUS 
Андрей Волков, такая ин-
формация мало сходится 
с реальностью. «Главная 
тенденция последних не-
скольких лет — уход ком-
паний с транспортного 
рынка, а не появление но-
вых. Сложность выполне-
ния всех требований зако-
нодательства, крупные ка-
питаловложения в транс-
порт и отсутствие не-
обходимого количества 
квалифицированных води-
телей на рынке труда пу-
гают предпринимателей. 
И это не говоря уже о не-
хватке запчастей», — ука-
зывает Волков.

Он считает, что высокие 
показатели статистики по-
являются в связи со стрем-
лением вновь зарегистри-
рованных юрлиц указы-
вать сразу несколько кодов 
ОКВЭД, чтобы в случае не-
обходимости переквалифи-
цировать бизнес под иную 
деятельность.

Аналитики также от-
метили высокий прирост 
в таких сферах, как строи-
тельство жилых и нежи-
лых зданий; строительные 
специализированные рабо-
ты. Председатель инженер-
ного комитета Россий ской 
гильдии управля ющих 
и девелоперов (РГУД) Сер-
гей Воробьёв подчёркива-
ет, что новые юрлица часто 
появляются в тех случаях, 
когда их под запускаемый 
проект создаёт уже сущес-
твующая компания (или 
группа компаний). То есть 
их регистрация не говорит 
о появлении на рынке но-
вого бизнеса. Как правило, 
это делается для удобства 
администрирования сис-
темы владения, оформле-
ния филиала компании, а в 
некоторых случаях по ря-
ду других специфических 
причин.

⇡ Грузоперевозки, оптовая и розничная торговля являются звеньями одной 
цепочки и сильно влияют друг на друга ФОТО: VOSTOCK�PHOTO

Какие новые 
заведения 
появились 

в августе 
на ресторанной 
и барной карте 

Петербурга

В среду,
6 сентября,
в «ДП»

3413
организаций 
открылись 

в Петербурге за лето, 
по данным Rusprofi le


